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da legítima e mais querida webrádio da cidade.

Depois de sofrer quatro abortos 
espontâneos, a médica veteriná-
ria Lais Gontijo, de 36 anos, en-
gravidou novamente. Preocupa-
da em levar a gestação adiante e 

não perder mais um bebê, reali-
zou um pré-natal hiper-rigoroso 
com um médico especialista em 
abortos de repetição e fez várias 
ultrassonografias para monito-

rar a evolução e o desenvolvi-
mento do feto.
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Nas entradas das casas, principalmente, 
das dos sítios e fazendas existia, em forma 
de trave, um aparelho fixado ao chão para 
limpar a sola das botas das pessoas ao aden-
trarem a casa. 

O artefato tem uma única serventia; limpar 
a sola suja das botas. Mas para tal utilidade 
a bota deverá estar calçada por alguém ou 
segura pelas mãos para a eficiência do traba-
lho do raspador de botas – no caso, o apare-
lho. Por outro lado, fazendo-se de continui-
dade da eficiência, está alguém a manipular 
as botas, preocupado com o seu serviço: não 
deixar a sola suja. 

O tempo passou e, acredito, que o artefato 
mencionado, se existe, são poucos. Mas dei-
xou um legado à grande mídia, parte de aca-
dêmicos, manipuladores de conveniência e 
coniventes para limpar a lama dos malfeitos 
contra o ser humano, tentando mostrar a so-
ciedade que quando se exerce o direito legal 
comete-se crime, limpando a lama que po-
deria mostrar os rastros de uma ação injusta 
e terrível para exibir uma sola sem “vestígio 
do dia”.  

A exaltação de um conflito que interessa 
a uma política com olhares para uma ideo-
logia do passado, que tende a mostrar sua 
ineficácia e tragédia no presente, é a alegria 
dos lustradores de botas do poder estabele-
cido. Pois, vendo os conflitos que se esten-
dem pelo mundo e centrar-se nos seus inte-
resses, justificando o injustificável, é falta de 
solidariedade e desprezo humanitário. 

Para trazer exemplos de tamanha habili-
dade de asseio da lama impregnada na sola 
das botas dos horrores do absolutismo, pe-
los manipuladores brasileiros nos diversos 
campos sociais; precisaria compor uma en-
ciclopédia. Porém, com alguns exemplos, o 
leitor poderá construir a sua própria biblio-
grafia. 

1 –O caso mais atual é a guerra entre Is-
rael e os terroristas do Hamas e não com os 
palestinos. Os lustradores que se propõe a 
fazer o serviço de asseio aos seus eleitos e 
simpatia, sempre estão em suas salas, longe 
do conflito, e mostram seu trabalho dizendo: 
O tanque de Israel – entenda a intenção béli-
ca de situar um lado –, atinge crianças pales-

tinas; – como se a intenção era às crianças 
–, não citando o descaso de deixar crianças 
frente a um conflito de guerra oficialmente 
declarada a Organização das Nações Unidas 
(ONU). 

2 - O conflito na Caxemira, - dividida entre 
Índia, Paquistão e China, que envolve a Índia 
e o Paquistão, - grupos caxemires querem 
ser independentes dos países em demanda 
-, não chega à visibilidade do que é lega ou 
ilegal – perceba que o uso da palavra conflito 
não há armas e nem vítimas? O asseio em 
foco.

3 - A ocupação turca no norte de Chipre 
em 1974 dividiu a ilha. Em 1983, criou-se a 
República Turca de Chipre do Norte (RTNC), 
se tornando uma disputa étnica. Na mesma 
direção está a demanda do conflito curdo-i-
raquiano, em que os curdos, considerados a 
maior população apátrida do mundo, pouco 
desperta interesse, nem legal ou de media-
dores na opinião pública, pois os curdos rei-
vindicam uma pátria.

4 – A invasão na Ucrânia pela Rússia, as 
reportagens e análises apontam para o 
exercício de legítima defesa da Ucrânia, 
nunca foi policiada pelos “especialistas”, 
com recomendações ao Presidente Ze-
lensky sobre “proporcionalidade bélica” e 
cuidados sobre atingir inocentes civis rus-
sos.

A realidade dos acontecimentos das 
duas guerras neste início de década, exige 
a atenção, pois os “analistas” com suas es-
colhas e interesses, de um lado há vítimas, 
do outro, tanques, exército e estatísticas. 
Esses plantonistas estão entre duas esco-
lhas: a da covardia e a da indecência.  

A esperança da humanidade é que o 
raspador de botas seja reconstituído a sua 
função primária: limpar lama das botas. E, 
não formar, com curso superior, humanos 
com suas funções de raspador de lama da 
insensatez de seus pares. Toda humanida-
de merece uma Pátria, bem como o direito 
natural dado por Deus: vida e liberdade.

Idico Luiz Pellegrinotti – Professor uni-
versitário.

A falácia do Estado mínimo

Artigo 

O raspador de lama

Artigo 

Na quinta-feira, 16 de novembro, o 
Plenário da Assembleia Legislativa foi 
palco de uma encenação deprimen-
te protagonizada pelos apoiadores da 
privatização da SABESP (Companhia de 
Saneamento Básico do Estado de São 
Paulo) durante audiência pública pro-
movida pela Presidência da casa com a 
finalidade de debater o tema.

A Secretária de Meio Ambiente, Infra-
estrutura e Transporte, escalada pelo 
governador Tarcísio de Freitas para ex-
por as razões da privatização, deputa-
dos e representantes de entidades que 
defendem a privatização usaram argu-
mentos desprovidos de sentido para 
tentar justificar a entrega de uma em-
presa sólida e rentável, patrimônio do 
povo paulista, a empresários privados 
do Brasil e do exterior.  

Dizer que a privatização seria fun-
damental para que a empresa possa 
atender as necessidades de milhões de 
paulistas que ainda não contam com 
saneamento básico e que a entrega da 
SABESP à iniciativa privada levará à re-
dução nos valores das tarifas é duvidar 
da capacidade de discernimento das 
pessoas minimamente informadas so-
bre a dinâmica das empresas públicas 
que foram privatizadas e das consequ-
ências da desestatização de serviços es-
senciais.

A secretária alega que o comprador da 
SABESP investirá R$ 10 bilhões a mais na 
empresa do que a sua capacidade atual 
de investimento.  Ora, esse é um argu-
mento altamente falacioso, tendo em 
vista que o comprador terá em mãos 
uma empresa completamente estru-
turada durante décadas com recursos 
oriundos do Tesouro estadual e das tari-
fas pagas pelos contribuintes e que essa 
nova capacidade de investimento será 
custeada, também, pelo consumidor. 
Logo, não há nesse item diferencial que 
sustente a necessidade da privatização. 
Estado mínimo só serve a quem quer 
ganhar muito dinheiro às custas do in-
vestimento público.

Isto é o que ocorre com todas as em-
presas privatizadas. À natureza de uma 
empresa privada, que é a realização 
de lucros, soma-se o argumento da 
realização de investimentos, resultan-
do, na quase totalidade dos casos, em 
aumento de tarifas, enxugamento do 
quadro de pessoal (inclusive técnico) ou 
rebaixamento salarial e de direitos (que 
pode resultar na contratação de pessoal 
menos qualificado), menor rapidez no 
atendimento às necessidades da popu-

lação e/ou atendimento baseados em 
critérios de racionalidade financeira e 
não com base nos direitos dos consumi-
dores e outras consequências. 

Este é o caso, por exemplo, das privati-
zações no setor elétrico, com o verdadei-
ro desastre que vem sendo protagoniza-
do pela ENEL, empresa que comprou a 
Eletropaulo, por sua vez privatizada em 
1998, durante os governos de Fernando 
Henrique Cardoso e Mário Covas. Subiu 
o valor das tarifas, piorou a qualidade 
dos serviços e a capacidade de atendi-
mento e mais de 8 milhões de pesso-
as ficaram recentemente sem energia 
elétrica durante vários dias na Capital, 
Grande São Paulo e outras cidades. Pro-
blemas semelhantes ocorrem com as 
linhas privatizadas do metrô paulista e 
do CPTM, que a o Governo Tarcísio de 
Freitas quer privatizar completamente.

Na audiência, defendi o caráter públi-
co da SABESP, bem como das demais 
empresas estatais que prestam serviços 
fundamentais para a população. A água 
é um recurso natural essencial à vida 
humana, assim como o saneamento bá-
sico é fundamental para a nossa saúde. 
Não podem ser transformados em mer-
cadoria. Por isso há no mundo um pro-
cesso de reestatização desses serviços, 
inclusive nos Estados Unidos, a meca do 
capitalismo.

Aproveito para lembrar que o gover-
nador Tarcísio de Freitas também está 
atacando o direito à Educação, tendo 
enviado à ALESP a PEC 9/2023, para cor-
tar R$ 10 bilhões do setor. Convido você, 
leitor e leitora, a assinar a PEC de iniciati-
va popular para manter a dotação orça-
mentária de 30% dos recursos estaduais 
para a Educação. A PEC está disponível 
nas subsedes da APEOESP e pontos de 
coleta e precisamos de 300 mil assina-
turas de eleitores. Você encontrá-la para 
imprimir e coletar assinaturas em ht-
tps://bit.ly/47r0QvK. 

No dia 28/11, o funcionalismo públi-
co e os trabalhadores em estatais, com 
apoio dos movimentos sociais, realiza-
rão uma greve estadual, com concentra-
ção às 15 horas na Assembleia Legisla-
tiva, contra as privatizações, em defesa 
dos direitos e pelas verbas da Educação. 
Você também pode apoiar esse movi-
mento. 

Professora Bebel é deputada esta-
dual pelo PT e segunda presidenta da 
APEOESP
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Fernanda Bassette

Depois de sofrer qua-
tro abortos espon-
tâneos, a médica 

veterinária Lais Gontijo, 
de 36 anos, engravidou 
novamente. Preocupada 
em levar a gestação adian-
te e não perder mais um 
bebê, realizou um pré-na-
tal hiper-rigoroso com um 
médico especialista em 
abortos de repetição e fez 
várias ultrassonografias 
para monitorar a evolução 
e o desenvolvimento do 
feto. Quando superou a 
barreira das 12 primeiras 
semanas de vida, período 
que normalmente ocor-
rem os abortos espontâ-
neos, ela comemorou e fez 
a sexagem fetal para saber 
o sexo do bebê. Era uma 
menina: Donna estava a 
caminho. 

Ao completar 16 sema-
nas de gestação, com tudo 
transcorrendo como o es-

perado, a gestante marcou 
uma nova ultrassonogra-
fia. Ela queria filmar o exa-
me para registrar a con-
firmação de que o bebê 
era uma menina. Ansiosa, 
a veterinária até tentou 
adiantar o dia e a hora do 
ultrassom, mas não con-
seguiu – realizou o proce-
dimento em uma sexta-
-feira, 21 de dezembro de 
2018, no final do dia. Era 
apenas mais um exame de 
rotina, mas logo no come-
ço veio a surpresa: Donna 
tinha um defeito na coluna 
chamado mielomeningo-
cele. Trata-se de uma mal-
formação congênita que, 
se não diagnosticada e 
não tratada corretamente, 
pode afetar os movimen-
tos da criança e o controle 
da bexiga e do intestino. 

“O médico me disse que 
a Donna tinha mielome-
ningocele. Me explicou o 
que era com muita paciên-
cia, foi muito humano, me 

mostrou a bolsinha no final 
da coluna dela na imagem 
do ultrassom [a bolsinha é 
justamente a parte onde a 
coluna não se fechou cor-
retamente]. A primeira per-
gunta que eu fiz é se ela ia 
morrer”, lembra Gontijo. 
O médico respondeu que 
não, mas alertou que o tra-
tamento deveria ser feito o 
quanto antes em São Paulo 
(Gontijo morava em Goiâ-
nia), com uma especialista 
em medicina fetal.

“Eu não conhecia nenhu-
ma criança com mielome-
ningocele, não tinha ideia 
do que era esse problema. 
No começo, nem conseguia 
pronunciar o nome direito. 
O meu maior medo era de 
que Donna morresse, que 
fosse algo incompatível 
com a vida. Eu só chorava, 
não conseguia fazer mais 
nada. Fiquei deitada o fim 
de semana inteiro. Não 
queria ler nada na internet 
porque tinha a esperança 

de chegar em São Paulo e 
descobrir que o médico de 
Goiânia estava enganado. 
Mas não foi o que ocorreu”, 
lembra a veterinária.

Em São Paulo, o diagnós-
tico de mielomeningocele 
foi confirmado. A melhor 
opção naquele momento 
seria fazer uma cirurgia 
intrauterina para corrigir 
o problema e fechar o bu-
raquinho na coluna. E foi o 
que Gontijo fez: no dia 11 
de março de 2019, com 27 
semanas de gestação, ela 
foi para o centro cirúrgico 
operar a coluna de Donna. 
A cirurgia durou cerca de 
cinco horas e foi bem-su-
cedida. Donna nasceu em 
maio. 

Malformação ‘comum’

A história de Gontijo é 
apenas mais uma entre 
tantas outras envolvendo 
a mielomeningocele – uma 
das malformações congê-

nitas mais frequentes, que 
atinge 1 a cada 1.000 nasci-
mentos. Para comparação, 
estima-se que a síndrome 
de Down, por exemplo, 
afeta 1 bebê em cada 700 
nascimentos. O problema 
não é tão raro, mas ainda é 
pouco discutido e, por isso, 
o dia 25 de outubro ficou 
conhecido como Dia Inter-
nacional de Conscientiza-
ção da Mielomeningocele.

Segundo a obstetra De-
nise Lapa, especialista em 
medicina fetal do Depar-
tamento de Terapia Fetal 
Hospital Israelita Albert 
Einstein e responsável pela 
criação de uma técnica de 
cirurgia intrauterina mini-
mamente invasiva (técnica 
Safer), a mielomeningo-
cele (ou espinha bífida) é 
um defeito aberto do tubo 
neural, que ocorre pela fal-
ta de fechamento da colu-
na vertebral do feto nas 
primeiras semanas de de-
senvolvimento. 

Imagens: Divulgação

Malformação atinge 1 para cada 1.000 bebês nascidos e, se não tratada, pode  deixar sequelas motoras e prejudicar o con-
trole da urina e das fezes

Mielomeningocele: cirurgia dentro do útero 
possibilita que crianças consigam andar
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A coluna vertebral de 
um bebê que se devol-
ve normalmente tem a 
pele, os ossos, as menin-
ges e a medula espinhal 
– o fechamento total deve 
ocorrer até a nona sema-
na de gestação. No bebê 
com mielomeningocele, 
os ossos não se formam 
corretamente, deixando 
uma abertura na colu-
na do feto. A partir daí, 
as meninges e a medula 
saem para fora e parte 
dos nervos ficam expos-
tos ao líquido amniótico. 

A exposição contínua da 
medula ao líquido amnió-
tico leva a uma lesão pro-
gressiva do tecido nervo-
so. Geralmente, os nervos 
afetados são os da região 
lombar e sacral, respon-
sáveis pela locomoção e 
pelo controle das fezes e 
urina. O diagnóstico cos-
tuma ser realizado com 
a ultrassonografia das 
16 semanas de gestação, 
mas a suspeita pode ser 
apontada no exame mor-
fológico do primeiro tri-
mestre, feito entre a 11ª e 
14ª semanas.

“Imagine que a coluna 
é um zíper vai sendo fe-
chado no desenvolvimen-
to do feto. Nos casos de 
mielo, o zíper não fecha 
até embaixo, fica um bu-
raquinho aberto. Se esse 
buraquinho for fecha-
do somente após o nas-
cimento, os riscos de a 
criança não conseguir an-
dar são muito maiores”, 
explicou Lapa. 

Como é feita a cirurgia 
intrauterina

Existem basicamente 
dois tipos de cirurgia in-
trauterina: uma chamada 
de céu aberto, em que é 
feito um corte na barriga 
da mãe, o útero é retira-
do para fora e o bebê é 
operado. Há um risco de 
ocorrer parto prematuro 
e, após o procedimento, 
o parto necessariamente 
deverá ser por cesárea.

No caso da fetoscopia 
(técnica Safer) desenvol-
vida pelo Einstein, não 

é feito nenhum corte na 
barriga da mãe e o útero 
não é retirado. A barriga 
recebe quatro furinhos e 
a cirurgia no bebê é guia-
da por uma microcâmera. 
Também há risco de parto 
prematuro, mas o parto 
pode ser por via vaginal.

Segundo Lapa, a técnica 
Safer usa um bioestimula-
dor nacional para auxiliar 
no fechamento da colu-
na e possibilita que, com 
a correção do defeito, 
a motricidade presente 
no momento da cirurgia 
se mantenha. De acor-
do com a médica, ao se 
operar depois de nascer, 
somente 20% das crian-
ças vão conseguir andar. 
Operando ainda no útero, 
pelo menos 50% delas vão 
caminhar normalmente.

Em dez anos desde que 
a técnica foi desenvolvi-
da, a obstetra já operou 
quase 200 bebês dentro 
do ventre materno – so-
mente um faleceu, por 
ter outros problemas de 
desenvolvimento. “Esses 
bebês operados precoce-
mente certamente terão 
ganhos importantes para 
o seu desenvolvimento. 
Por isso chamamos a mal-
formação de ‘nova mie-
lo’, porque o prognóstico 
hoje é totalmente diferen-
te de décadas atrás”, afir-
mou.

Gontijo e Donna são a 
prova disso. Donna sur-
preendeu as expectativas 
e se desenvolveu como 
qualquer criança para a 
sua idade: engatinhou 
com quase nove meses e 
passou a sentar sozinha 
com cerca de seis meses. 
Com 1 ano e 5 meses, co-
meçou a fazer fisioterapia 
porque ela ficava em pé, 
mas não dava passinhos 
– poderia ser medo ou al-
gum atraso mesmo. “Com 
43 dias de fisioterapia 
ela andou sozinha. Foi a 
maior alegria do mundo 
para todos nós. Aí nin-
guém mais segurou”, con-
ta a mãe.

A outra preocupação da 
veterinária era com o des-

fralde da filha – ela tinha 
medo de Donna ter al-
guma sequela relaciona-
da ao controle da urina 
e das fezes. Mandou a 
filha para a escola com 3 
anos e meio ainda usan-
do fraldas. “Falei para 
a professora observar 
essa questão. A escola 
foi me ajudando no des-
fralde e a primeira vez 

que Donna me avisou 
que queria fazer xixi eu 
queria soltar foguetes. 
Foi muita alegria. Conto 
nos dedos quantas ve-
zes ela fez xixi na cama”, 
conta Gontijo, ao acres-
centar que tudo o que a 
filha faz atualmente está 
de acordo com o desen-
volvimento esperado 
para a idade.

“Hoje, quando lembro 
tudo o que passei, eu 
digo: se você receber esse 
diagnóstico, viva uma fase 
de cada vez. Eu sofri mui-
ta coisa por antecedência 
e hoje eu vejo que pode-
ria ter sido diferente”, fi-
nalizou a veterinária.

Fonte: Agência Eins-
tein
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Thais Szego

O Código Latino-A-
mericano e Caribe-
nho contra o Cân-

cer, que apresenta 17 ações 
para uma vida mais saudável 
para a prevenção de tumo-
res, foi divulgado em outubro 
no Hospital Israelita Albert 
Einstein, em São Paulo. Essa 
é a primeira edição do docu-
mento com orientações para 
a população e profissionais 
da saúde da região. O código, 
feito pela Agência Interna-
cional de Pesquisa em Cân-
cer (IARC), da Organização 
Mundial de Saúde (OMS), e 
a Organização Pan-America-
na de Saúde (OPAS), mobili-
zou mais de 60 especialistas 
da região que discutiram 
diretrizes de prevenção e 
diagnóstico da enfermidade 
considerando as condições 
epidemiológicas, econômi-
cas, sociais e culturais desses 
países.

O código foi desenvolvido 
entre os anos de 2021 e 2022 
e traz ações que incluem 
desde aspectos relacionados 

à vida saudável em geral, 
com alimentação equilibra-
da, prática de atividade fí-
sica e combate ao tabagis-
mo. O documento também 
traz informações sobre a 
amamentação como forma 
de prevenir obesidade em 
crianças e a importância 
da vacinação, entre elas, a 
contra o HPV (papilomaví-
rus humano), entre outras 
orientações (veja mais abai-
xo). Assuntos atuais, como o 
uso de cigarros eletrônicos, 
também foram inseridos na 
relação das ações.  

Essa é a primeira adap-
tação do Código Europeu 
Contra o Câncer, que já está 
na sua quarta versão. E, se-
gundo especialistas, é fun-
damental que o documento 
seja ajustado à realidade 
da população, pois envolve 
fatores socioeconômicos e 
estruturais próprios levando 
em consideração desafios 
ligados à pobreza, falta de 
saneamento básico, acesso 
à água potável, inseguran-
ça alimentar, estruturas de 
saúde insuficientes para 

atender a todos, entre ou-
tros.  “Mesmo que alguns fa-
tores de risco sejam comuns 
a todos os países, algumas 
especificidades da região, 
como a incidência da bac-
téria H. pylori, que é extre-
mamente comum por aqui 
e é um dos principais fato-
res de risco para tumores 
gástricos, foram incluídas 
no documento. Na Europa, 
por exemplo, esse não é um 
problema”, diz Carolina Espi-
na, cientista da IARC.

“Além disso, precisamos 
nos ater ao fato de que a 
ciência mostra quais são as 
interferências mais eficazes 
para combater a doença, 
mas a situação de cada país 
e seu contexto socioeconô-
mico determina os recursos 
financeiros e humanos, en-
tre outros, que podem ser 
utilizados”, acrescenta. 

Os itens mostram formas 
de prevenir os tumores pois, 
segundo estatísticas, mais 
de 1/3 dos casos da enfer-
midade estão associados a 
fatores de risco evitáveis. 
“É fato que a prevenção do 

câncer – e de outras doen-
ças – está muito relacionada 
a comportamentos e esti-
los de vida mais saudáveis, 
como a adoção de práticas 
esportivas, dietas equilibra-
das, controle da obesidade e 
consumo de alimentos sau-
dáveis, entre outros hábitos. 
Sendo assim, disseminar in-
formação sobre prevenção 
é um caminho norteador 
para a redução dos casos e 
do impacto econômico-fi-
nanceiro na sociedade”, diz 
Ida Sztamfater, presidente 
da AMIGOH, iniciativa da So-
ciedade Beneficente Israelita 
Albert Einstein direcionada 
para prevenção de câncer e 
pesquisas científicas de do-
enças do sangue que bene-
ficiem toda sociedade bra-
sileira, entidade que ajudou 
no financiamento do projeto 
e está trabalhando na sua di-
vulgação.

Segundo especialistas, o 
código tem um papel deci-
sivo na conscientização da 
população. “Formalizar e uni-
ficar em um único documen-
to as recomendações para 

prevenção do câncer com 
respaldo técnico-científico e 
feito com linguagem simples 
permite a divulgação delas 
não só para os profissionais 
da saúde, mas também para 
toda a sociedade”, afirma a 
oncologista Vanessa Montes, 
coordenadora médica da 
Oncologia do Hospital Muni-
cipal Vila Santa Catarina/Hos-
pital Israelita Albert Einstein. 

Ela explica que disseminar 
informação é imprescindível 
para fazer com que esses 
riscos sejam efetivamente 
evitados, afinal, o compor-
tamento de cada indivíduo 
precisa estar alinhado com 
esse propósito, oferecendo 
a todos uma educação para 
a saúde com estímulo ao 
autocuidado. “Sendo assim, 
quanto mais seguirmos as 
diretrizes, menor será o risco 
de desenvolvimento de ca-
sos da doença, impactando 
diretamente os pacientes e 
a saúde pública e suplemen-
tar”, diz Sérgio Eduardo Alon-
so Araújo, diretor médico do 
Centro de Oncologia e He-
matologia do Einstein. 

Essa é a primeira edição regional do documento baseado nos hábitos e na realidade socioeconômica; código foi elaborado pelas 
maiores organizações de saúde do mundo 

Fotos: Divulgação
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contra o Câncer traz  17 recomendações 
para população prevenir a doença
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Aumento dos casos de 
câncer

O combate a novos casos é 
muito importante, pois eles 
tendem a crescer impulsio-
nados pelo estilo de vida mo-
derno e pelo envelhecimento 
da população. A elevação dos 
números é mais acelerada 
nos países e regiões mais po-
bres, o que é provocado pe-
las carências e desigualdades 
características deste lado do 
mundo. Para América Latina 
e Caribe, a OMS prevê um 
aumento de 67% dos diag-
nósticos de câncer até 2040, 
atingindo 2,4 milhões de 
pessoas. No Brasil, a estima-
tiva do Instituto Nacional de 
Câncer (INCA) para o triênio 
2023-2025 é de 704 mil no-
vos casos a cada ano. E aqui, 
como no resto do mundo, o 
câncer é uma das doenças 
que mais matam.

 A partir do lançamento, 
cada país tem as suas atri-
buições para que o código 
seja propagado. “O Brasil 
deve impulsionar políticas 
públicas e ações no sentido 
de disseminar o conteúdo 
e contribuir para a redução 
da incidência da doença por 
meio do Ministério da Saúde 
e do INCA”, conta Araújo, do 
Einstein. 

Veja quais são as 17 ações 
listadas no documento e co-
mece a colocá-las em prática. 

1. Não fume ou use qual-
quer tipo de tabaco. Se você 
usa, é possível parar. Se ne-
cessário, conte com ajuda 
profissional. Também não 
use cigarros eletrônicos, pois 
levam ao uso de produtos de 
tabaco.

2. Faça de sua casa um lu-
gar livre da fumaça do ta-
baco. Respeite e promova as 
leis que garantem espaços 
livres de fumaça do tabaco 
para cuidar da nossa saúde.

3. Mantenha ou atinja seu 
peso saudável, ao longo da 
vida, para ajudar a prevenir 
vários tipos de câncer.

4. Faça atividade física dia-
riamente, ao longo da vida, 
e limite o tempo que passa 
sentado. Ser uma pessoa fisi-
camente ativa ajuda a preve-

nir vários tipos de câncer.

5. Tenha uma alimentação 
saudável:

Coma a maior quantida-
de possível de verduras e fru-
tas em cada refeição. Inclua, 
habitualmente, leguminosas 
como feijão e lentilha.
Coma grãos integrais, 

como pão integral, e arroz 
integral, em vez de grãos re-
finados, como pão branco ou 
arroz branco.
Evite o consumo de be-

bidas açucaradas (refrigeran-
tes, sucos prontos com açú-
car). Prefira água potável.
Limite o consumo de ali-

mentos ultraprocessados, 
como doces, cereais matinais 
açucarados, salgadinhos, 
bolinhos e biscoitos, entre 
outros. Em vez disso, coma 
alimentos naturais ou prepa-
rados em casa.
Evite carne processada, 

como embutidos (presunto, 
mortadela), salsichas, lingui-
ças ou carnes salgadas, e 
limite o consumo de carne 
vermelha.
Limite o consumo de be-

bidas em temperaturas mui-
to quentes, como mate, chá 
ou café. Aguarde alguns mi-
nutos até sentir que o líquido 
não queima seus lábios ou 
língua.

6. Evite o consumo de be-
bidas alcoólicas para ajudar 
a prevenir vários tipos de 
câncer.

7. Amamente, quanto 
mais meses, melhor, para 
ajudar a prevenir o câncer de 
mama e o excesso de peso 
na criança.

8. Proteja-se da exposição 
direta ao sol nos horários de 
maior intensidade para aju-
dar a prevenir o câncer de 
pele.

9. Se você cozinha ou aque-
ce sua casa com carvão mi-
neral ou lenha, evite o acú-
mulo de fumaça dentro de 
casa.

10. Se houver alta polui-
ção do ar em seu ambiente 
(externo), limite o tempo que 
você passa ao ar livre.

11. Informe-se se o seu 

trabalho o(a) expõe a subs-
tâncias que podem produ-
zir câncer e exija e adote as 
medidas de proteção reco-
mendadas.

12. A infecção pela bacté-
ria Helicobacter pylori pode 
causar câncer de estômago. 
Converse com os profissio-
nais de saúde para ver se 
você poderia se beneficiar 
da detecção da bactéria e do 
tratamento da infecção.

13. Infecções por vírus 
como os das hepatites B e C, 
o vírus do papiloma humano 
(HPV) e o vírus da imunode-
ficiência humana (HIV) tam-
bém podem causar câncer. 
Portanto:

 Vacine as crianças contra 
o vírus da hepatite B nas pri-
meiras 24 horas de vida.       
 Vacine-se e sua família, 
em qualquer idade, caso não 
tenha recebido a vacina.
Vacine meninas e adoles-

centes contra o HPV para aju-
dar na prevenção, principal-
mente, do câncer do colo do 
útero, além de outros tipos 
de câncer.
Realize essa medida pre-

ventiva nas idades recomen-
dadas em seu país. Se dis-
ponível, vacine também os 
meninos.
Converse com profissio-

nais de saúde para saber se 
você pode se beneficiar da 
detecção e tratamento dos 
vírus das hepatites B e C para 
ajudar a prevenir o câncer de 
fígado.
Faça o teste para HIV e 

pergunte sobre os progra-
mas de prevenção e trata-
mento disponíveis em seu 
país.
Certifique-se de usar pre-

servativo ou camisinha de 
forma correta e sistemática, 
especialmente com parceiros 
novos ou casuais.

14. Não faça reposição 
hormonal na menopausa, 
a menos que seja indicada 
pelo seu médico. A reposição 
hormonal pode causar cân-
cer de mama.

O câncer pode ser controla-
do e curado se for detectado 
precocemente e tratado no 
momento certo:

15. Se você tem entre 50 e 
74 anos, procure o serviço 
de saúde e solicite o exame 

de detecção precoce do cân-
cer de cólon e reto (sangue 
oculto nas fezes ou colonos-
copia). De acordo com os 
resultados, siga as recomen-
dações do profissional de 
saúde.

16. Se você tem 40 anos ou 
mais, vá ao serviço de saúde 
a cada dois anos para fazer 
um exame clínico das ma-
mas. A partir dos 50 até os 74 
anos, faça uma mamografia 
a cada dois anos. De acordo 
com os resultados, siga as 
recomendações do profissio-
nal de saúde.

17. Se você tem entre 30 e 
64 anos, procure o serviço de 
saúde e solicite o teste mole-
cular do vírus HPV, pelo me-
nos a cada 5 a 10 anos, para 
detecção precoce do câncer 
do colo do útero. Pergunte 
se você mesmo pode coletar 
a amostra. Caso não tenha 
acesso ao teste de HPV, so-
licite o teste disponível em 
seu país. De acordo com os 
resultados, siga as recomen-
dações do profissional de 
saúde.

Fonte: Agência Einstein

Cidade
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Ao abrir uma torneira, 
acionar a descarga do 
vaso sanitário ou ligar o 

chuveiro, o sistema hidráulico do 
imóvel entra em ação, enviando 
os efluentes gerados internamente 
até a rede pública de esgoto. Em se-
guida, o esgoto é encaminhado até 
uma estação de tratamento.  
Mas você sabe como isso acontece? 
O processo percorrido é extenso 
e complexo. Exatamente por isso, 
precisa de atenção especial.  
Com uma população de quase 410 
No município existem cerca de 
1.800 km de tubulação de esgoto 
mil habitantes, Piracicaba consegue 
garantir mais qualidade de vida a 
seus cidadãos hoje do que há 11 
anos, graças aos serviços que a 
Mirante, empresa da Aegea Sanea-
mento, a maior da rede privada do 
país, oferece para a população. 
. De acordo com o coordenador 
de Operações e Serviços da Mi-
rante, Alan Pedra, essas redes são 
responsáveis por transportar todo 

efluente gerado nos imóveis para 
as estações de tratamento. “Como 
exemplo, se colocado todos esses 
tubos em linha reta, dava para sair 
de Piracicaba e chegar a Salvador 
(BA)”, compara. 
Segundo Alan, a caixa de inspeção 
é o limite entre o imóvel e a rede 
pública de esgoto. “Na rede pública, 
o efluente flui até uma estação de 
tratamento onde passa por todo o 
processo de tratamento de forma 
rigorosa e controlada e, depois dis-
so, é devolvido para a natureza, nos 
corpos hídricos, com todas as con-
dições de tratamento”, afirma. 
 
PLANO ÁGUAS DE VERÃO 
Mas para que todo esse proces-
so aconteça de forma eficiente, é 
necessário que a rede coletora de 
esgoto seja utilizada de maneira 
consciente. 
Para isso, a Mirante promove, du-
rante todo o ano, campanhas alu-
sivas ao tema e, no último mês de 
outubro, lançou o Plano Águas de 

Verão 2023-2024, que tem como 
objetivo conscientizar e educar a 
população para reduzir a quantida-
de de lixo descartado indevidamen-
te, orientar sobre a separação da 
rede pluvial da rede de esgoto. 
A principal ideia é evitar problemas 
que historicamente se agravam du-
rante as estações mais quentes e 
chuvosas do ano, como obstruções 
e extravasamento. “Os principais 
causadores de extravasamento de 
esgoto são o lixo descartado incor-
retamente na rede de esgoto e as 
ligações irregulares de água pluvial 
também na rede de esgoto”, diz 
Alan. 

 POÇO DE VISITA (PV) 
Importantíssimos no sistema de 
esgotamento sanitário, os Poços 
de Visita (PVs) são os acessos 
que as equipes têm para rea-
lizar vistorias e avaliações das 
redes de esgoto, particulares ou 
públicas.  
“Os PVs são aquelas tampas de 
ferro, redondas, dispostas nas 
ruas e calçadas, e que nos aju-
dam a cuidar de toda a rede”, 
explica Alan. Segundo ele, esgo-
to bem tratado gera mais saúde 
e qualidade de vida. Com trata-
mento adequado de efluentes, 
os índices de doenças como có-

lera, infecções gastrointestinais, 
febre tifóide, poliomielite, ame-
bíase, esquistossomose, entre 
outras, foram erradicados ou 
reduzidos vertiginosamente em 
municípios onde o serviço foi 
universalizado. 
Alan reforça: “As pessoas jamais 
devem jogar qualquer tipo de 
lixo na rede de esgoto, como 
papel higiênico, absorventes, 
cotonetes, fraldas, cabelo, fio 
dental, entre outros, para não 
haver riscos de extravasamento. 
Também não devem realizar co-
nexões irregulares de águas de 
chuva na rede de esgoto.” 

 Universalização do serviço reduz índice de doenças e garante a saúde da população

No município de Piracicaba existe cerca de 1.800 km 
de tubulação de esgoto

Esgoto bem tratado 
gera mais saúde e 
qualidade de vida 

Foto: Divulgação
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O luto é uma jornada 
pessoal e, muitas 
vezes, repleta de dor 

e saudade. Em momentos de 
perda, encontrar consolo e um 
espaço para reflexão pode ser 
fundamental. Uma maneira va-
liosa de enfrentar o luto é por 
meio da oração. Assim como 
o Cemitério Parque da Ressur-
reição oferece missas matinais 
para elevarmos o espírito, a 
prece pode ser uma fonte de 
apoio e conforto durante esse 
período desafiador.

A oração tem o poder de 
conectar os enlutados a algo 
maior do que eles mesmos, 
oferecendo uma sensação de 
propósito e significado em 
meio à dor. Ao elevar nossos 
pensamentos e sentimentos 
por meio da prece, somos con-
vidados a encontrar conforto 
na espiritualidade e na fé, in-
dependentemente de nossas 

crenças religiosas específicas.
A oração também é uma 

oportunidade para a reflexão 
profunda. Durante o luto, é na-
tural questionar o sentido da 
vida e o destino daqueles que 
partiram. Através da prece, 
podemos explorar essas ques-
tões e buscar entendimento. 
Ela nos convida a olhar para 
dentro de nós mesmos, a com-
partilhar nossas emoções com 
um poder superior, além de 
encontrar paz no ato de con-
fiar nossos fardos espirituais.

No Cemitério Parque da Res-
surreição, as missas matinais 
proporcionam um momento 
de comunhão e reflexão. Da 
mesma forma, a oração pode 
ser uma cerimônia pessoal que 
nos permite lembrar com cari-
nho aqueles que já se foram. 
É uma oportunidade de hon-
rar suas memórias e celebrar 
as vidas que tocaram a nossa. 

Através da oração, mantemos 
viva a chama daqueles que 
amamos, permitindo que sua 
influência positiva continue a 
nos guiar.

Independente da forma 
como escolhemos orar, seja 
por meio de palavras escritas, 
preces tradicionais ou simples-
mente em silêncio, a oração é 
uma ferramenta universal de 
consolo e reflexão. Ela nos re-
corda que, mesmo em meio à 
dor, há espaço para a esperan-
ça e para a cura.

Convidamos você a conhe-
cer o Cemitério Parque da 
Ressurreição, onde as missas 
matinais, sempre às 7h da 
manhã, oferecem um espaço 
acolhedor para a oração e a 
reflexão. Lembre-se: a prece 
pode ajudar a aliviar a dor do 
luto e oferecer apoio na jorna-
da em direção à paz interior e à 
aceitação.

A Força da Oração no 
Enfrentamento do Luto: Reflexão 
e Consolo na Hora da Partida

Foto: Marcel Yamauti
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Uma maneira valiosa de enfrentar o luto é por meio da oração. As-
sim, o Cemitério Parque da Ressurreição oferece missas matinais 

para elevarmos o espírito
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Aposentadoria por tempo de 
contribuição 2024: regras de 
transição da idade mínima e do 
sistema de pontos

Guilherme Chiquini
Advogado. Especialista em Direito Previdenciário: Concessão e 

Revisão de Benefícios do INSS.

Estamos chegando no mês 
de dezembro e em vias 
da entrada do ano novo, 
quando entrarão também 
em vigência novas regras 
para homens e mulheres se 
aposentarem por tempo de 
contribuição pelo INSS. Nes-
ta coluna, conheceremos os 
requisitos para concessão 
da aposentadoria pelas re-
gras de transição da idade 
mínima e do sistema de 
pontos no ano de 2024.
Para o segurado da Previ-
dência Social se aposentar 
pela regra de transição da 
idade mínima será neces-
sário ter, como o nome diz, 
uma idade mínima. Embora 
o nome dado à essa regra 
seja de “idade mínima” há, 
ainda, um tempo de con-

tribuição mínimo fixo a ser 
respeitado, qual seja, 30 
anos para a mulher e 35 
para o homem. Em 2024, 
a idade mínima para a mu-
lher se aposentar será de 
58 anos e meio e, para o 
homem, de 63 anos e meio, 
desde que possuam, res-
pectivamente, 30 e 35 anos 
de tempo de contribuição. 
A idade mínima vai aumen-
tando ano a ano e termina-
rá em 2027 para o homem, 
quando finalmente será 
necessário possuir 65 anos 
de idade para se aposentar 
e, em 2031 para a mulher, a 
partir de quando somente 
se aposentará aos 62 anos 
de idade.
Como também o próprio 
nome diz no sistema de 

pontos, a soma da idade e 
do tempo de contribuição 
do homem e da mulher de-
verá atingir uma determina-
da pontuação para que pos-
sam se aposentar. Em 2024, 
a pontuação será a seguinte: 
101 pontos para o homem e 
91 para a mulher. A exigên-
cia aumentará um ponto 
por ano, até chegar a 100, 
para mulheres, e 105, para 
homens. Importante desta-
car que, independentemen-
te da soma válida no ano 
em que o segurado comple-
tar as exigências, haverá a 
necessidade de comprovar 
o tempo de contribuição 
de 30 anos (mulheres) e 35 
anos (homens). 
Em relação ao cálculo do va-
lor das aposentadorias aqui 

tratadas, é importante des-
tacar que ele será feito com 
base na média de todos os 
salários de contribuição do 
segurado desde julho de 
1994, ou seja, soma-se to-
das as contribuição feitas 
ao INSS e divide-se pelo 
número total de tais contri-
buições. Pois bem, homens 

recebem 60% da média em 
razão de 20 anos de contri-
buição, acrescido de 2% por 
ano que superar os 20 anos; 
já as mulheres recebem 
igualmente 60% da média, 
mas em razão de 15 anos de 
contribuição, acrescido de 
2% por ano que ultrapassar 
os 15 anos de contribuição.

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519993776299
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Empresa idônea no mer-
cado imobiliário, a Frias 
Neto Consultoria de Imó-

veis estende sua exclusividade 
às equipes e seus números, ten-
do aberto recentemente vagas 
nos setores administrativo e co-
mercial da empresa. Confira as 
vagas: 

Para o setor administrativo: 

Apoio Logístico: 
Agilizar o andamento das do-

cumentações na compra e ven-
da de imóveis e o andamento 
de faixas e placas. Algumas ati-
vidades incluem: Transporte de 
documentos entre a empresa 
e cartórios, Prefeitura, bancos, 
clientes, escritórios de serviços 
terceirizados, compras diversas, 
de acordo com as necessidades 
da empresa. 

Vistoriador de Imóveis: 
Vistoriar e fazer o levantamen-

to das condições do imóvel na 
entrada e saída do locatário para 
garantir o registro do estado real 
do produto. 

Trainee para área adminis-

trativa: 
Apoio aos colaboradores do 

departamento para o qual foi 
designado atuar, recebimento 
de solicitações, orientação e au-
xílio na realização de serviços, 
acompanhamento, manutenção 
e atualização de cadastros ou 
registros. 

As vagas abertas para o setor 
administrativo possuem benefí-
cios como Vale Transporte, Vale 
Alimentação, Convênio Médico 
e Odontológico. Parcerias com 
Universidades, Restaurantes, 
Escolas de Idiomas e Supermer-
cados. 

Já para as vagas de trainee, a 
imobiliária oferece bolsa auxílio, 
vale alimentação e transporte, 
além de diversas parcerias. 

Para o setor comercial 

Corretor especialista 
Sua missão é oferecer suporte 

ao cliente do início à conclusão 
da transação imobiliária, acom-
panhando e fornecendo todos 
os esclarecimentos necessários. 
Vagas focadas para diferentes 

segmentos, seja especialista em 
Locação, Vendas ou Lançamentos. 

Há quase 35 anos no mercado, 
a Frias Neto se estabeleceu como 
agente do desenvolvimento do 
mercado imobiliário de Piracica-
ba, se destacando novamente em 
2023, recebendo, pelo 11º ano 

consecutivo o prêmio Top Of Mind 
– Marcas de Sucesso e, mantendo 
o primeiro lugar do pódio ao ser 
a imobiliária mais lembrada pelos 
piracicabanos. 

A Frias Neto comercializa um 
imóvel por hora e também tem 
hoje mais de R$5 bilhões de ati-

vos imobiliários sob sua gestão. 
Em 2023, a imobiliária se superou 
em todos os resultados, sendo em 
Venda de imóveis prontos, Lança-
mentos ou Locação.

Para saber mais sobre as vagas 
ou se candidatar, clique aqui. 

Para quem está em busca de qualidade de vida, os condomínios com área de lazer
completa oferecem conforto e praticidade

Fotos: Divulgação
Imobiliária líder no mercado expande sua equipe 

 Em 2023, a imobiliária se superou em todos os resultados, sendo em Venda de imóveis prontos, 
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Frias Neto tem vagas de emprego nas áreas 
comerciais e administrativas  
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LOTES A PARTIR DE:

330000    MM
22 PRONTO PARA VOCÊ 

IDEALIZAR O PROJETO 
DA SUA VIDA!

110000  %%
MAIS DE 210 MIL M² 

DE ÁREA VERDE 
E LAZER

CLUBE PRIVADO 
COM 13 MIL M² COM 
DIVERSAS OPÇÕES

221100MMIILL  1133MMIILL  

G R A N D E  O P O R T U N I D A D E  E M  P I R A C I C A B A !

PlaygroundÁrea gourmet PiscinaClub HouseQuadra de 
beach tennis

Campo de
futebol gramado

Quadra
poliesportiva

Quadra 
de tênis

Espaço zen Espaço petAcademia

L O T E A M E N T O  F E C H A D O

Vista aérea do local

1 1  .  1 1   |   S Á B A D O   |   A  P A R T I R  D A S  0 9  H  

L A N Ç A M E N T O

BIOMETRIA FACIAL  
PARA ACESSO  

DOS MORADORES 

CERCA
ELÉTRICA

CÂMERAS DE
MONITORAMENTO

APONTE SUA CÂMERA
E SAIBA MAIS

https://bit.ly/3ucs2jx
https://www.belmontepiracicaba.com.br/
https://bit.ly/3ucs2jx


11Cidade
www.folhadepiracicaba.com.br      Piracicaba, 19 de novembro de 2023

Folha de Piracicaba 

O deputado Alex 
Madureira esteve 
ontem em audiên-

cia com Sérgio Codelo, 
superintendente do De-
partamento de Estradas 
de Rodagem do Estado 
de São Paulo (DER), para 
discutir duas pautas, 
uma bem especificas 
para a cidade e outra 
para a Região Metropoli-
tana de Piracicaba.

“Estamos solicitando a 
instalação de uma pas-
sarela de pedestres no 
bairro Algodoal, na Ro-
dovia Luiz de Queiroz 
SP-304, no Km 167, e 
bem em frente ao Arena 
Atacado. Essa é uma de-
manda que estamos plei-

teando desde o início do 
meu primeiro mandato”, 
informou Alex Madureira.

O outro assunto tratado 
durante a audiência diz 
respeito a necessidade 
de pavimentação de três 
estradas rurais da região, 
especificamente a do Ca-
nal do Torto (PIR-011W), 
da Francisco Perez Gon-
zalez (PIR 290) e a Madei-
ra (PIR 017/290). 

“Estamos trabalhando 
para melhorar a infraes-
trutura viária da nossa 
cidade e garantir mais se-
gurança e conforto tanto 
para os moradores de Pi-
racicaba, como também 
para a população da re-
gião”, justificou Alex Ma-
dureira.

Alex Madureira tem nova audiência no DER

Alex Madureira e Sérgio Codelo

Foto: Aldo Guimarães
Deputado vem solicitando passarela no Algodoal e pa-
vimentação de estradas rurais

Artigo

“Saudades da Minha Terra” sai de 
um dedilhado, cuidadoso, da viola 
caipira; “As Andorinhas” passeia nas 
12 cordas do violão; as “Nuvens de 
Lágrimas” dança ao som do acor-
deão e a primeira e a segunda vo-
zes constroem a “Casinha Branca” 
— todas melodias que representam 
o melhor do estilo sertanejo raiz. 
Todos os domingos, das 7 às 9 ho-
ras, quem sintoniza a FM 105,9 — a 
Rádio Educativa — acompanha o 
Programa Encontro Sertanejo com a 
dupla Claudemir e Moisés.

O gosto pela música veio de forma 
natural, no convívio familiar, assim 
como o hábito de fumar. Claudemir 
cresceu na cidade, na “Rua da Cava-
linho”, na Vila Rezende, em Piracica-
ba. Estudou na E.E. Abigail Azevedo 
Grillo e fez o técnico em processa-
mento de dados no CTU — Colégio 
Técnico Universitário. Aos 12 anos 
começou a trabalhar como auxiliar 
de merchandising — os conhecidos 
repositores nos supermercados —, 
na empresa Orniex, dos detergentes 
ODD. Ele e os colegas percorriam a 
cidade inteira a pé e abasteciam as 
diversas unidades do “Brasil”; do 
“Guerra”, no Centro; do “Aliberte” 
na Vila até do “Scarpari”, na avenida 
Raposo Tavares. Entre um destino e 
outro, aprendeu a fumar.

De tanto ouvir o pai, João Jesus, 
sanfoneiro, entoar as mais lindas 

canções, logo fez dupla com o ir-
mão Paulo Rogério e, por 10 anos, 
integraram grupos jovens para tocar 
nas missas e nas festas. Via o pai de-
dilhar o acordeão enquanto fumava 

cigarros.   
Nos anos 1990, conheceu o Bra-

sil inteiro quando se empregou na 
Anacol, fabricante do creme dental 
Kolynos. A letra da música “De São 
Paulo a Belém”, de Rio Negro e So-
limões, descreve, com perfeição, as 
suas idas e vindas. Viajou por inúme-
ros estados e cidades como Ameri-
cana, Limeira e Araras, passando 
por Ribeirão, Franca e Barretos. Em 
Minas Gerais, passou por Uberaba e 
Uberlândia. Seguiu caminho até as 

Caldas Novas em Goiás e, quando 
a saudade, como um prego, feria e 
martelava o coração, voltava, mui-
tas vezes depois de mais de 80 dias 
longe de casa. O roteiro das vendas 

incluía até os longínquos Rondônia e 
Acre. Foi lá, na distante Porto Velho, 
que conheceu o cantor, por coinci-
dência também piracicabano, Moi-
sés. Este, na época, trabalhava na 
Aços Gerdau e, juntos, passaram a 
se reunir para tocar nos churrascos 
dos clientes. Assim, surgiu a dupla 
“Claudemir e Moisés”.

Gostava de jogar futebol, mas, 
certa vez, em 2005, lesionou o joelho 
e precisou operar o ligamento cru-
zado anterior. Assustara o cirurgião 

quando confessou fumar 40 cigar-
ros por dia. O médico recomendou 
que suspendesse o mau hábito até 
a véspera da operação. Acendeu 2 
cigarros e os fumou, antes da meia-
-noite. Quando voltou a casa, a es-
posa, Ana Maria, havia escondido 
os maços. Desde então, vencera o 
vício. Todavia a conta dos 30 anos 
de tabagismo chegaria bem mais 
tarde, em 2019.

O domingo amanhecera ensola-
rado, bom para uma caminhada. 
Findas a reza e a cantoria na missa 
sertaneja na Igreja São Francisco, 
na Vila Rezende, Ana Maria assusta-
ra-se com a palidez e a dificuldade 
de respirar do esposo. Rumaram à 
Santa Casa. Lembrara-se de tossir 
e de elevar os braços — conselho 
popular diante da suspeita de um 
ataque cardíaco. Subira, sozinho, o 
elevador até o EMCOR e, realizado 
o eletrocardiograma, o diagnóstico 
se confirmara: Infarto Agudo do 
Miocárdio, cujo melhor tratamento 
consiste na realização de cateteris-
mo e de angioplastia para desobs-
truir a coronária ocluída. Durante o 
procedimento, sofreu parada cardí-
aca e recebeu 4 choques, mas, com 
a destreza do Dr. Humberto Passos 
no implante dos “stents”, sobrevi-
veu. Aproveitou, para refletir, os 
dias internado na UCO (Unidade 
Coronariana), durante as visitas 

diárias, com orações junto a todos 
os pacientes, os médicos e a equi-
pe. Sentiu muito medo e temeu por 
sua vida, a cada disparo dos alar-
mes nos monitores. A doença o fez 
mudar os hábitos de vida. Procurou 
melhorar a alimentação, praticar 
mais atividades físicas e valorizar 
os bons momentos com a família e 
os amigos.

Segundo dados do Ministério da 
Saúde, o tabagismo mata 5 milhões 
de pessoas anualmente no mundo. 
No Brasil, 200 mil perdem a vida vi-
timadas pelas mais de 50 doenças 
causadas pelo consumo de cigar-
ros. No topo da lista, encontra-se o 
infarto do miocárdio que, não por 
acaso, é a maior causa de mortes 
no país — estima-se que ocorram 
400 mil casos anuais e que, a cada 
5 a 7 deles, uma pessoa morra. 
Nesse cenário, os tabagistas saem 
em desvantagem: o risco é 3 vezes 
maior. Mas a cessação do tabagis-
mo o reduz substancialmente. Uma 
boa notícia: após um ano sem fu-
mar, ele cai pela metade.

Claudemir trabalha, ainda, no 
segmento de vendas; hoje, ao lado 
da esposa, comanda a empresa 
NutriMais, mas vive imerso na cul-
tura sertaneja, alegre e descontra-
ída dos festejos, e na fé e na reli-
giosidade, revestidas de cores e de 
sons das “Missas Caipiras”.

Sanfona, Viola e Canção Juliana Previtalli - Médica cardiologista - 
Idealizadora do projeto Paradas pro Sucesso
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Vanderlei Zampaulo

Em audiência pública na 
Assembleia Legislativa do 
Estado de São Paulo, na 

tarde desta última quinta-feira, 16 
de novembro, a segunda presiden-
ta da Apeoesp (Sindicato dos Pro-
fessores do Ensino Oficial de Ensino 
no Estado de São Paulo), a deputa-
da estadual Professora Bebel (PT) 
reafirmou sua posição contrária à 
privatização da Sabesp, empresa 
pública do Estado de São Paulo, 
responsável pelo abastecimento de 
água em mais de 370 municípios 
paulistas, entre eles Charqueada 
e Águas de São Pedro, na região. 
A audiência pública, realizada no 
plenário Juscelino kubitschek, que 
foi tomado por lideranças de diver-
sas regiões do Estado, fez parte do 
processo de tramitação do Projeto 
de Lei 1501/2023, do governador 
Tarcísio de Freitas, e contou com a 
presença da secretária de Meio Am-
biente, Infraestrutura e Logística do 
Estado, Natália Resende, além  de 
representantes do Sindicato dos 
Trabalhadores em Água e Esgoto 
(Sintaema) e de representantes de 
centrais sindicais, sindicatos, enti-
dades e movimentos sociais – entre 
os quais professoras e professores 
convocados pela APEOESP - compa-
receram à ALESP para protestarem 
contra essa tentativa de entrega do 
patrimônio paulista, da mais im-
portante empresa estatal paulista 
ao empresariado nacional e inter-
nacional, para que transformem a 
água e o saneamento público em 
mercadorias, em detrimento dos 
direitos da população do estado de 
São Paulo.

Para Bebel, nesta audiência, o dis-
curso privatista dos representantes 
do governador Tarcísio de Freitas 
foi algo ultrajante, para quem tem 
um mínimo de consciência da im-
portância e o papel dos serviços pú-
blicos para a população mais pobre, 
sobretudo, no caso, o fornecimen-
to de água e saneamento básico. 
Bebel também critica a secretária 
estadual do Meio Ambiente, Infra-
estrutura e Transporte, ao defender 
a privatização da Sabesp. “O discur-
so da Secretária de Meio Ambiente, 
Infraestrutura e Transporte torna-
-se acintoso quando afirma que a 
privatização significará redução de 
tarifas, novos investimentos, aten-
dimentos das necessidades da po-
pulação. A experiência com as pri-
vatizações demonstra o contrário. 
No estado do Rio de Janeiro, com a 

privatização, a tarifa básica passou 
a ser 102% superior à da Sabesp. 
Estão aí os péssimos serviços pres-
tados pela ENEL, pelo transporte 
metroviário prestado pelas linhas 
privatizadas da CPTM e pelas linhas 
privatizadas do Metrô. Serviço ruim 
e caro”, enfatizou a deputada pira-
cicabana.

A deputada Professora Bebel des-
taca ainda que a Sabesp é um patri-
mônio de São Paulo, uma empresa 
lucrativa e que garante o abasteci-
mento de água de qualidade para 
cerca de 30 milhões paulistanos e 
paulistanas diariamente e em mais 
de 300 municípios atingiu 100% do 
atendimento de água e tratamento 
de esgoto. “Para agradar seus par-
ceiros do mercado financeiro, Tarcí-
sio de Freitas vai na contramão de 
uma tendência mundial. Cidades 
como Atlanta e Indianápolis (EUA), 
Berlim (Alemanha), Buenos Aires 
(Argentina), Budapeste (Hungria), 
Joanesburgo (África do Sul), La Paz 
(Bolívia), e Paris (França), que após 
amargar com tarifas abusivas e pés-
simo serviço, estão reestatizando o 
saneamento”, diz. 

Bebel ressalta também que a  
Sabesp é a maior empresa de sa-
neamento das Américas e a ter-
ceira maior empresa no mundo, 
atendendo cerca de 30 milhões de 
pessoas, em pelo menos 375 mu-
nicípios do estado de São Paulo.  “A 
empresa atua com uma das meno-
res tarifas do país e pratica o siste-
ma de subsídio cruzado em que a 
receita nas maiores cidades possi-
bilita investimentos nos pequenos 
e médios municípios e nas comuni-
dades isoladas ou de baixa renda. 
Ou seja, ela tem uma atuação fun-
damental para as populações mais 
vulneráveis”, ressalta.

A  Sabesp apresenta atualmente 
índices significativos de cobertura 

nos municípios operados, alcan-
çando: 98% com abastecimento de 
água; 90,7% de coleta de esgoto; 
e 85% de tratamento, indicadores 
que a colocam como uma das me-
lhores do Brasil, assim como univer-
salizou o abastecimento de água, a 
coleta e o tratamento de esgoto em 
309 municípios, prevendo-se a uni-
versalização nos demais até 2030. 
“A Sabesp, enquanto empresa pú-
blica, vem cumprindo um papel 
social fundamental para o estado. 
Exemplo disso foi sua atuação na 
crise hídrica de 2014-2015, no pe-

ríodo da Covid-19 e na tragédia do 
Litoral Norte. Momentos em que a 
Sabesp mostrou sua força e atuou 
com a máxima prioridade na garan-
tia do abastecimento à população, 
inclusive com políticas de bônus 
para redução de consumo, benefí-
cios sociais e abastecimento emer-
gencial, independentemente dos 
ônus financeiros”, conta.

Além disso, como explica a de-
putada Professora Bebel, a Sabesp 

é uma empresa lucrativa. “Em 
2022, a Sabesp apresentou uma 
receita líquida de R$ R$ 3.121,3 
bilhões, 35,4% superior ao ano 
de 2021. Quando olhamos para 
a receita operacional, a Sabesp 
acumulou R$ 22.055,80 bilhões, 

uma alta de 13,2% em relação ao 
ano de 2021. Esses indicadores 
mostram os motivos que deter-
minam nossa luta em defesa de 
uma Sabesp pública. No Brasil, 

já comprovamos que a privatiza-
ção do saneamento não é garan-
tia de melhoria de qualidade dos 
serviços e de acessibilidade para 
a população, como demonstram 
os casos de Itu (SP), Manaus 
(AM), Ouro Preto (MG), o estado 

de Tocantins e as cidades flumi-
nenses do Rio Claro, Rio das Os-
tras e Vassouras, recentemente 
privatizadas”, enfatiza a parla-
mentar.

Bebel destaca ainda que a Sabesp é um patrimônio de São Paulo, 
uma empresa lucrativa e que garante o abastecimento de água 

de qualidade para cerca de 30 milhões paulistanos e paulistanas 
diariamente

Fotos: Divulgação

A Sabesp é uma empresa lucrativa. “Em 2022, a Sabesp apresentou uma re-
ceita líquida de R$ R$ 3.121,3 bilhões, 35,4% superior ao ano de 2021

Em audiência pública, deputada 
Bebel reafirma posição contra 
a privatização da Sabesp

A audiência pública, realizada no plenário Juscelino kubitschek, foi tomado por lideranças de 
diversas regiões do Estado

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013681&text=Olá vim pela vaga no jornal
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Semana com depoi-
mentos emocionados 
de pais contando, nas 

redes sociais, suas experi-
ências com a prematuri-
dade de seus filhos; pales-
tras direcionadas à equipe 
multiprofissional do Hos-
pital na tarde de sexta-
-feira, 24; e no sábado, 25, 
encontro de familiares e 
prematuros que passa-
ram pela UTI Neonatal da 
Santa Casa de Piracicaba.

Com esta programação, 
a Santa Casa promove o 
7º Encontro de Prematu-
ros e Familiares de sua 
UTI Neonatal com o tema 
“A Vida em Movimento”. A 
proposta é celebrar a vida 
e a luta destes bebês, seus 
familiares e profissionais 
da assistência, proporcio-
nando às famílias, antes 
reunidas em torno da in-
cubadora, um reencontro 
em um ambiente mais 
tranquilo e alegre, anos 
depois desta experiência. 

Um exemplo é Rosama-
ria Alves Omidio, 42, mãe 
do Lorenzo, hoje com três 
anos de idade. Ele nas-
ceu de 30 semanas, com 
1,2kg, 35 cm e precisou fi-
car por 58 dias na UTI Neo 

da Santa Casa de Piracica-
ba. “Credito a vida do meu 
filho a um verdadeiro mi-
lagre e ao carinho dessa 
equipe maravilhosa; obri-
gada””, disse. 

Leila Cristina Guima-
rães, 47, e seu filho Pedro, 
hoje com 6 anos, também 
estarão no Encontro. Ele 
nasceu de 26 semanas, 
800 gramas e 34 cm e foi 
considerado prematuro 
extremo, permanecendo 
por 94 dias na UTI Neo. 
Leila destaca  a fé, o apoio 
familiar e a competência 
da equipe técnica como “o 
tripé que garantiu a supe-
ração do Pedro”.

Também marcarão pre-
sença Kelly Regina Wa-
kassugui Baesteiro, 42, e 
seu filho Theo, hoje com 
7 anos. Ele nasceu prema-
turo e permaneceu cinco 
meses na UTI Neonatal, 
boa parte deste período, 
entubado. Foi um período 
tenso, repleto de intercor-
rências, sustos e muita 
superação. “Mesmo nes-
te cenário, era possível 
observar como a equipe 
é amorosa com os bebes 
e com os familiares, que 
muitas vezes, passam 

mais tempo no hospital 
que na própria casa”, dis-
se.

O enfermeiro Devandro 
Antônio dos Reis Santos, 
32, pai de Maria Clara, 
hoje com 4 aninhos, tam-
bém vivenciaram perío-

dos de internação na UTI 
Neo. Ela nasceu prema-
tura e precisou ficar por 
quase 50 dias internada 
na Unidade. “Hoje a Maria 
é uma menina saudável e 
inteligente e devemos isso 
também ao cuidado que 
ele recebeu dessa equipe 
fantástica. Obrigada, pes-
soal”.

Para a enfermeira co-
ordenadora da UTI Neo, 
Maiby Marocco Parazzi, 
será um momento único. 
“Os laços que nos unem 
são muito fortes e rever 
essas crianças saudáveis, 
mantendo a vida em movi-
mento, nos dá força para 
continuar nos aperfeiço-
ando com o objetivo de 
garantir uma assistência 
cada vez mais moderna, 
resolutiva e humanizada”, 
disse.

Neste contexto, desta-
que para a atuação do 
psicólogo, responsável 
por sensibilizar a equipe 
para a dimensão subjetiva 
que cada bebê traz consi-
go, além de sua história 

clínica, de forma a facilitar 
a comunicação efetiva da 
equipe com os pais. “Atua-
mos terapeuticamente na 
crise emergente durante a 
internação e permanência 
do bebê na UTI, avalian-
do a condição psíquica e 

orientando pais e familia-
res durante esse percur-
so”, disse a psicóloga Paula 
Maia, integrante da equipe.

O médico neonatologista 
Antônio Ananias Filho (CRM 
69.400), por sua vez, ressal-
tou que graças à estrutura 
que mantém, a UTI Neona-
tal da Santa Casa hoje é re-
ferência para a região. “Um 

orgulho acompanhar o 
empenho da equipe para 
a realização deste Encon-
tro, tão importante para o 
restabelecimento da qua-
lidade de vida dos mais 
de 20 bebês prematuros 
de Piracicaba e região 

tratados todos os meses 
na Unidade”, considerou 
Ananias. 

Segundo ele, desde que 
foi implantada, há 29 anos 
como a primeira UTI Neo-
natal da região, a Unidade 
registrou cerca de 7400 
internações nos 14 leitos 
disponíveis, com uma taxa 
de ocupação de 80%.

A psicóloga Paula Maia, o médico Antônio Ananias e a enfermeira Maiby Parazzi, coordenado-
res do evento 

Foto: Marcelo Germano

Iniciativa aproxima profissionais de saúde e família e re-
afirma UTI Neonatal como espaço de apoio e vida

Depoimentos marcam 
o 7º Encontro de 
Prematuros e 
Familiares da Santa 
Casa

“Atuamos terapeuticamente na crise emergente duran-
te a internação e permanência do bebê na UTI, avaliando 
a condição psíquica e orientando pais e familiares duran-
te esse percurso”

https://api.whatsapp.com/send?phone=551934349943
https://api.whatsapp.com/send?phone=5519971683292
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Foi no distrito de Tanquinho 
em Piracicaba que aconteceu 
no sábado (11/11) o primeiro 

encontro de “Ação de Graças” da 
AFOCAPI. Um momento para agra-
decer e reconhecer quem contribui 
para o desenvolvimento do agro-
negócio. “Toda safra é na verdade 
uma jornada desafiadora, e é gra-
ças ao esforço, a dedicação de cada 

associado que é possível plantar, 
produzir, colher e fazer a economia 
girar ano a ano. Seja no cultivo, na 
gestão, na inovação, a AFOCAPI é 
parceira do produtor”, disse o presi-
dente da AFOCAPI, José Coral.
Durante o evento, os associados 
levaram um pouco da sua colheita 
para oferecer e agradecer a Deus 
por mais um ano de trabalho. O 

associado, Jonas Eduardo disse 
que faz parte da sucessão familiar. 
“O cultivo começou com meu avô, 
que já era associado da AFOCAPI, e 
hoje o que vemos é uma associação 
mais presente, que busca oferecer 
cursos para a capacitação dos pro-
dutores”, disse ele.

O encontro também teve com a 
apresentação dos Cirurgiões da 
Alegria com o Espetáculo “Viola 
Caipira: De Coadjuvante a Prota-
gonista”, com a participação do 
Grupo Viola Caipira de Limeira 
que juntos contaram a história 
da Viola Caipira. Um momento 
de reflexão, interação e alegria.
Além de música, teve comida boa 
e até as tradicionais pamonhas 
de Piracicaba. 

Essa é a segunda edição do En-
contro de Ação de Graças da 
AFOCAPI, que teve início em 

2022. Esse ano, ainda terão mais 
dois encontros com os associa-
dos em regiões diferentes. “Uma 
celebração não apenas pelo que 
foi conquistado, mas uma ins-
piração para o que podemos 
alcançar no futuro. Contamos 

com a habilidade e dedicação de 
cada associado para impulsio-
nar o crescimento sustentável, 
a inovação e a excelência no 
agronegócio”, disse a diretora 
do Grupo AFOCAPI, Lucimeire 
Ravelli Peixoto.

1º Encontro aconteceu em Piracicaba e reuniu assciados celebrar

Encontro Ação de Graças AFOCAPI

Evento Ação
de Graças 2023

Dia 11/11 – Piracicaba - Local: Centro Rural de Tanquinho
Dia 25/11 – Piracicaba - Local: Igreja Nossa Senhora Aparecida - Bairro Serrote
Dia 02/12 – Tietê - Local: Igreja Nossa Sra. da Conceição Aparecida - ao lado do campo  

             do Bairro Conceição
Horário do evento: 09h às 12h

Participe, celebre e agradeça a colheita de 2023!

Fotos: Divulgação

Durante o evento, os associados levaram um pouco da sua colheita 
para oferecer e agradecer a Deus por mais um ano de trabalho.

Primeiro encontro de “Ação de Graças” da AFOCAPI

O Sincop – Sindicato dos 
Contabilistas de Piraci-
caba e região sagrou-

-se campeão pela da 10ª edição 
do Joconesp - Jogos Abertos 
dos Contabilistas do estado de 
São Paulo pela sétima vez. A 
competição foi realizada de 8 
a 12 de novembro de 2023 nas 
instalações do Sesc na cidade 
de Bertioga no litoral paulista. 
O evento é uma realização da 
Federação dos
Contabilistas do Estado de São 
Paulo – Fecontesp exclusivo 
para associados dos Sindicatos 
dos Contabilistas de São Paulo. 
O principal objetivo dos Jogos 
é promover a confraternização 
e uma disputa saudável entre 
as equipes de profissionais da 
Contabilidade de diferentes re-
giões. Foram disputadas mais 
de dez modalidades esporti-
vas, entre elas: futebol society 
máster, bocha, canastra/tran-
ca, tênis de mesa, truco, vôlei 
de areia masculino e feminino, 
corrida de médio fundo livre, 
dança de salão (forró livre), 
biribol e concurso de pesca. A 
delegação de Piracicaba, com 

cerca de 100 componentes, 
entre atletas e membros de 
apoio conquistou 132 pontos 
no total e ficou com o Primeiro 
lugar geral entre os 14 Sindica-
tos participantes.
As conquistas por modalida-
des ficaram com: Futebol (2º 
lugar), Beach tênis (3º lugar), 
Bocha (2º lugar), Tênis de mesa 
(1º e 3º lugares), Truco (2º lu-
gar), Vôlei feminino (1º Lugar), 
Vôlei masculino (2º e 3º luga-
res), Corrida infantil (1º lugar), 
Corrida feminina (1º lugar), 
CorridaW masculina (3º lugar), 
Pesca (2º lugar), Mini golf  (1º e 
2º lugares) e Xadrez (2º e 3º lu-
gares). E ainda destaques para 
dois atletas de Piracicaba: Pau-
linho que conquistou 1º lugar 
no tênis de mesa, 3º no beach 
tênis e 3º no vôlei masculino; 
e Lucas Vendemiatti que con-
quistou o 3º lugar em tênis de 
mesa, 2º no voley masculino 
e 1º lugar no mini golf. Com o 
título deste ano, o Sincop, que 
é representado pelo mascote 
“Quinzinho” tornou-se hepta-
campeão dos Jogos (sete títu-
los).

O Presidente do Sincop, Da-
nilo Vendemiatti reforça que 
os Jogos proporcionaram mo-
mentos de descontração, além 
da competição. “Foram dias 
maravilhosos que vivencia-
mos com nossas famílias. Eu, 
especialmente fiquei muito 
emocionado ao participar de 
provas junto com meu filho, já 
que esta foi a primeira edição 
em que as crianças foram in-
cluídas nas competições”, des-
taca Vendemiatti. O presidente 
aproveitou mais uma vez para 
agradecer o empenho de cada 
atleta, aos organizadores do 
evento e aos patrocinadores 
da Delegação piracicabana, 
Unimed e Uniodonto. Também 
o banco BPO que patrocinou o 
uniforme de futebol. “Eles nos 
deram suporte para compor a 
equipe e garantirmos uma par-
ticipação efetiva”, finaliza.

Sincop – Sindicato dos Conta-
bilistas de Piracicaba e região
Rua Pasqual Guerrini, 55 - Cas-
telinho - Piracicaba/SP
Fone: (19) 3422-5655
www.sincop.com.br

Sincop conquista 7º título do Joconesp – Jogos dos Contabilistas
Contabilistas de Piracicaba Fotos: Divulgação

O principal objetivo dos Jogos é promover a confraternização e uma 
disputa saudável entre as equipes de profissionais da Contabilidade 

de diferentes

A delegação de Piracicaba ficou com o Primeiro lugar geral entre os 
14 Sindicatos participantes
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Após o sucesso de 
participação da 
aula aberta sobre 

Inteligência Artificial, a 
Acipi Escola de Negócios 
abre inscrições para o cur-
so Inteligência Artificial na 
Prática - tudo o que você 
precisa saber para se tor-
nar um expert. Com vagas 
limitadas, as inscrições 
podem ser feitas pelo link 
da bio da Escola de Negó-
cios: @escoladenegociosa-
cipi, com valores especiais 
para associados da Acipi. 

Quem ministrará o curso 
é Fernando Godoy, empre-
endedor com mais de 25 
anos de experiência nas 
áreas de tecnologia e ino-
vação nos EUA e Brasil. O 
curso é uma parceria com 
a Escola do Metaverso.

“Entender e poder utili-
zar a IA a seu favor, pode 
ser um grande diferen-
cial. Este curso não é ape-

nas uma experiência de 
aprendizado, é a chave 
para abrir portas em um 
mundo repleto de opor-
tunidades. Os alunos vão 
aprender, já no primeiro 
dia de aula, a usar as prin-
cipais ferramentas de IA”, 
afirma Godoy. 

O curso de Inteligência 
Artificial na Prática terá 10 
aulas on-line e ao vivo que 
permanecerão gravadas, 
com acesso por 12 meses.

SOBRE O PALESTRANTE 
- Fernando Godoy é espe-
cialista em experiências 
imersivas, web3, meta-
verso e I.A. Fundador da 
Flex Interativa, Cervejaria 
Leuven, Escola do Meta-
verso e sócio da Sthorm. 
É palestrante, autor do 
livro “Metaverso: Como 
gerar oportunidades e fa-
zer negócios na Web3” e 
professor de MBA. Godoy 

já participou do Programa 
Shark Tank Brasil e conse-
guiu um aporte de investi-
mento de mais de R$ 500 
mil reais para uma de suas 
empresas de Inteligência 
artificial.

SERVIÇO:
Curso Inteligência Artifi-

cial na Prática – Acipi Esco-
la de Negócios 

Data: às terças-feiras, de 
21 de novembro a 30 de 
janeiro (exceto dia 2/1)

Local: on-line e ao vivo 

Inscrições: Link da bio do 
instagram @escoladene-
gociosacipi 

Valores: R$ 297,00 para 
associado e R$ 397,00 
para não associado

Folha de Piracicaba 

O Líder do Amanhã, 
Aqui e Agora é o 
tema da palestra 

gratuita que o empresá-
rio e palestrante Douglas 
Fazanaro realiza nesta 
terça-feira (21), a partir 
das 18h, no auditório do 
Simespi (Sindicato das 
Indústrias Metalúrgicas, 
Mecânicas, de Material 
Elétrico, Eletrônico, Side-
rúrgicas e Fundições de 
Piracicaba, Saltinho e Rio 
das Pedras). 

Leader coach, master 
coach e mentor humani-
zado, Douglas Fazanaro 
abordará diversos temas 
relacionados à lideran-
ça como a importância 
de se preparar sempre; 
a evolução da liderança; 
conceito e como promo-

ver a liderança huma-
nizada; a liderança pelo 
exemplo; a importância 
da integração e do clima 
organizacional da empre-
sa; o poder da harmonia 
no ambiente de trabalho; 
a arte de ‘se vender’; o 
gestor humanizado; e a 
postura de um verdadeiro 
gestor de pessoas huma-
nizado.

“O objetivo é preparar 
os participantes para de-
senvolver o seu lado hu-
mano, a fim de que se 
tornem verdadeiros líde-
res por meio da lideran-
ça humanizada, melho-
rando significativamente 
sua performance pessoal 
e profissional”, explica o 
palestrante, que também 
é diretor de comunicação 
e relações públicas do Si-
mespi e CFO (Chief Finan-

cial Officer) do Grupo Ge-
neral Chains.

As inscrições para a pa-
lestra gratuita podem ser 
feitas pelo e-mail cursos@
simespi.com.br. Os orga-
nizadores pedem a con-

tribuição com um quilo 
de alimento não perecível 
para doação a entidades 
assistenciais. Este ano, as 
palestra gratuitas realiza-
das por Douglas Fazanaro 
já arrecadaram mais de 

1,5 toneladas de alimen-
tos.

A sede do Simespi fica na 
rua Samuel Neves, 1601, 
Bairro dos Alemães. Mais 
informações pelo What-
sapp (19) 99183-1025.

Liderança humanizada é tema de palestra no Simespi

Douglas Fazanaro: melhora da performance pessoal e profissional

Foto: divulgação

Foto: Divulgação

Acipi Escola de Negócios recebe inscrições para 
curso de Inteligência Artificial na prática

Evento gratuito acontece nesta terça-feira (21), às 
18h30, no auditório da entidade

Aulas acontecem nos dias 8 e 9 de novembro e tema é inédito na programação do sindicato patronal
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Os Comitês PCJ pro-
moveram-na última 
sexta-feira (17), no 

Teatro Erotides de Campo/En-
genho Central (Piracicaba/SP), 
o Seminário Internacional “Co-
mitês PCJ - 30 anos: Avanços 
e Perspectivas na Gestão dos 
Recursos Hídricos”. Com ins-
crições gratuitas e aberto a to-
dos os interessados, o evento 
reuniu especialistas brasilei-
ros e franceses para traçar um 
olhar sobre as realizações dos 
últimos 30 anos, tendo como 
foco as perspectivas futuras 
para a gestão dos recursos hí-
dricos das Bacias PCJ. Quais os 
desafios? Principais avanços? 
Como as instituições públi-
cas e privadas podem ajudar 
como parte fundamental das 
mudanças? Esses são alguns 
dos pontos da programação 
dos painéis do seminário co-
memorativo aos 30 anos dos 
Comitês PCJ.

Para participar e conferir 
todo o conteúdo do evento, 
basta inscrever-se pelo link: 
comitespcj30anos.com.br/se-
minario. Os temas dos painéis 

apresentam reflexões sobre 
as realizações anteriores e 
atuais, além de traçarem um 
panorama sobre a importân-
cia das Bacias dos Rios Piraci-
caba, Capivari e Jundiaí e suas 
necessidades futuras.

O diretor-presidente da 
Agência das Bacias PCJ, Sergio 
Razera, acredita que o semi-
nário é um passo fundamen-
tal para reafirmar o futuro da 
instituição e como será feita a 
gestão dos recursos hídricos. 

“O evento é muito importan-
te porque além de avaliar o 
que foi feito ao longo desses 
30 anos, resultados importan-
tes e muitos avanços, também 
nos ajuda a projetar o que 
estar por vir. A gestão nunca 
acaba. Tem data para come-
çar, mas não tem fim. Então, 
acreditamos que é preciso 
avaliar o passado e continuar 
pensando o futuro. É neces-
sário planejar os próximos 30 
anos”, destacou Razera.

Conforme explicou o secre-
tário-executivo do CBH-PCJ 
(Comitê Paulista) e do PCJ Fe-
deral, André Navarro, diversas 

instituições ligadas a gestão 
hídrica do Brasil e da Fran-
ça integram a programação 
do seminário. “A ideia é que 
possamos obter subsídios, a 
partir do que esses órgãos es-
tão pensando para um futuro 
próximo, que nos ajudem a 
resolver situações específicas 
do PCJ, especialmente relacio-
nadas à criticidade de disponi-
bilidade hídrica”.

Além de instituições como 
ANA (Agência Nacional de 
Águas e Saneamento Bási-
co), DAEE (Departamento de 
Águas e Energia Elétrica do 
Estado São Paulo) e Semil (Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
Infraestrutura e Logística do 
Estado de São Paulo), também 
participam da programação a 
Cetesb (Companhia Ambiental 
do Estado de São Paulo), o Mi-
nistério Público do Estado de 
São Paulo, o Escritório Inter-
nacional da Água (OiEau) e a 
Agência de Água Loire-Bretag-
ne, ambos da França. 

“Os resultados em qualida-
de e quantidade nos cursos 
de água não dependem só das 

políticas de recursos hídricos, 
das autorizações de uso e do 
planejamento que é realiza-
do. Ele depende também do 
resultado de outras políticas 
públicas, como, por exemplo, 
de saneamento”, afirmou Na-
varro.

Perspectivas – De acordo 
com Razera, o grande obje-
tivo da Agência PCJ e dos Co-
mitês PCJ é garantir água em 
quantidade e com qualidade 
para abastecer todos os usos 
– doméstico, empresarial e 
para a agricultura. “Muita coi-
sa melhorou ao longo desses 
30 anos, mas ainda há muito 
por se fazer. A gente precisa 
melhorar o uso da água e ve-
rificar como reservar mais no 
período chuvoso, para poder 
usar nos momentos de seca. 
Então, temos muita história 
ainda para construir e coisa 
para fazer. De todo modo, 
participar dessas três décadas 
do PCJ foi, pessoalmente para 
mim, muito prazeroso. Tive-
mos dificuldades, mas tam-
bém muito estudo e debate. 
Aos poucos, fomos criando o 

que eu chamo de jeito PCJ de 
fazer a gestão de recursos”.

Para Navarro, a expectativa 
é que nas próximas décadas 
seja possível encontrar solu-
ções para os desafios do clima. 
“Esperamos que nas próximas 
décadas, esse vigor continue 
e que possamos nos adaptar 
aos novos desafios que se co-
locam, como, por exemplo, as 
variabilidades na ocorrência 
de chuvas e vazões, em razão 
das mudanças climáticas. Que 
a gente possa incorporar essa 
questão no nosso dia a dia e 
planejamento, além de criar 
sempre espaços de participa-
ção, capacitação, retenção de 
membros e ter a capacidade 
de renovação”. 

Na opinião do secretário-
-executivo dos Comitês PCJ, 
o sentimento que fica é o de 
participar de uma história 
muito positiva de estrutura-
ção de políticas públicas. “Mais 
do que isso, de fazer parte da 
estruturação e da implemen-
tação de ações inovadoras, 
inclusivas, participativas e de-
mocráticas”.

 2012 - 1º Simpósio dos Comitês PCJ em 2012 - Em sua trajetória, os Comitês PCJ já realizaram outros importantes eventos para o setor hídrico

Foto: Divulgação
 Durante todo o dia, painéis abordaram os avanços e as perspectivas na gestão dos recursos hídricos

Comitês PCJ promovem seminário internacional 
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30 anos 

Os Comitês PCJ comemo-
ram 30 anos neste mês de 
novembro.  Responsáveis 
por planejar e investir em 
ações de gerenciamento 
dos recursos hídricos em 
76 municípios, sendo 71 lo-
calizados no estado de São 
Paulo e cinco no estado de 
Minas Gerais, estes comi-
tês de bacias hidrográficas 
somam grandes conquistas 
nestas três décadas.

Entre outros pontos rele-
vantes que marcam a histó-
ria dos Comitês PCJ está a 
forte participação da comu-
nidade por meio de suas 12 
câmaras técnicas, hoje for-
madas por mais de 900 pes-
soas atuantes em diversas 
áreas, além de contar com 
a Agência das Bacias PCJ, 
entidade que atua como 
seu “braço executivo”. 

Com uma gestão moder-
na, estratégica e baseada 
em dados primários, aliada 
a tecnologias inovadoras 
de mapeamento e moni-
toramento, os Comitês PCJ 
têm alcançado resulta-
dos notáveis. Entre 1994 e 
2023, deliberaram inves-
timentos de cerca de R$ 
852,4 milhões, incluindo a 
contrapartida dos toma-
dores, em 892 empreendi-

mentos. São iniciativas que 
vão do tratamento de esgo-
tos e o controle de perdas 
de água no abastecimento 
ao reflorestamento e edu-
cação ambiental.

Do total de investimen-
tos, os Comitês PCJ con-
tabilizam mais de R$ 363 
milhões em tratamento e 
coleta de esgotos, com re-
cursos provenientes das 
Cobranças PCJ (cobranças 
pelo uso da água em rios 
de domínio da União e do 
Estado de São Paulo) e da 
compensação e royalties 
do setor hidrelétrico. Entre 
1993 e 2022, a porcenta-
gem de esgoto tratado nos 
76 municípios que com-
põem as Bacias PCJ saltou 
de 6% para 82%. No mes-
mo período, a coleta de es-
goto avançou de 50% para 
92,6%. 

Já no combate às perdas 
de água nas redes de abas-
tecimento, os investimen-
tos foram superiores a R$ 
263 milhões. Atualmente o 
índice de perdas no siste-
ma é de 35 litros de água 
em cada 100 litros capta-
dos. A meta, de acordo com 
o Plano de Bacias, é reduzir 
ao índice de 23 a 26% até 
2035.  Os resultados alcan-
çados têm sido positivos ao 
longo de todos esses anos 

mesmo com a população 
tendo passado de 3,5 mi-
lhões de pessoas, em 1993, 
para cerca de 5,9 milhões, 
em 2023.

Em 18 de novembro des-
te ano, o colegiado paulista 
celebra 30 anos de dedica-
ção à gestão dos recursos 
hídricos, que fizeram com 
que o órgão seja conside-
rado referência nacional 
e internacional no setor. 
Além do CBH-PCJ – o pri-
meiro comitê de bacias do 
Estado de São Paulo e um 
dos primeiros do país, os 
Comitês PCJ são formados 
por outros dois colegiados:  
o Comitê PCJ Federal, que 
completou 20 anos de ins-
talação e o CBH-PJ1 (Comitê 
das Bacias Hidrográfica dos 
Rios Piracicaba e Jaguari), 
colegiado mineiro das Ba-
cias PCJ, que completou 15, 
também este ano.

SERVIÇO

Seminário Internacio-
nal Comitês PCJ - 30 anos: 
Avanços e Perspectivas na 
Gestão dos Recursos Hídri-
cos

Data: 17/11/2023 (sexta-
-feira)

Horário: 9h às 17h30
Local: Teatro Erotides de 

Campo – Engenho Central – 

Piracicaba/SP
Inscrições gratuitas: ht-

tps://comitespcj30anos.
com.br/seminario/

PROGRAMAÇÃO

9h – Credenciamento

9h30 - Mesa Aberta. Ins-
tituições representadas: 
Comitês PCJ, da Agência das 
Bacias PCJ, Agência Nacio-
nal de Águas e Saneamento 
Básico (ANA), Instituto Mi-
neiro de Gestão de Águas 
(Igam), Secretaria de Meio 
Ambiente, Infraestrutura 
e Logística (Semil), Escritó-
rio Internacional da Água 
(OiEau) , Agência de Água 
Loire-Bretagne, Departa-
mento de Águas e Energia 
Elétrica (DAEE), Companhia 
Ambiental do Estado de 
São Paulo (Cetesb), Consór-
cio PCJ, Grupo de Atuação 
Especial de Defesa do Meio 
Ambiente do Ministério Pú-
blico do Estado de São Pau-
lo (Gaema-PCJ) e Semil (Se-
cretaria de Meio Ambiente, 
Infraestrutura e Logística 
do Estado de São Paulo).

10h30 - Painel 1: Histó-
ria e avanços ocorridos 
nas Bacias dos Rios Pira-
cicaba, Capivari e Jundiaí. 
Moderador: Rui Brasil. 

Participantes: Astor Dias de 
Andrade, Domênico Trema-
roli (Cetesb) e Francisco Car-
los Castro Lahóz (Consórcio 
PCJ).

12h – Almoço.

13h30 - Painel 2: Perspec-
tivas para o planejamento 
e a gestão dos recursos hí-
dricos. Moderador: André 
Luiz Sanchez Navarro (Secre-
tário-executivo do CBH-PCJ e 
do PCJ Federal). Participan-
tes: Hervé Gilliard (Agência 
de Água Loire-Bretagne - 
França), Og Arão Vieira Ru-
pert (ANA), Caroline Tubero 
Bacchin (DAEE) e Marcelo da 
Fonseca (Instituto Mineiro 
de Gestão de Águas).

15h45 - Painel 3: Perspec-
tivas para a articulação 
e integração com outras 
políticas públicas. Modera-
dor: Sergio Razera (Diretor-
-presidente da Agência das 
Bacias PCJ). Participantes: 
Alexandra Facciolli Martins 
(Ministério Público do Esta-
do de São Paulo), Eric Tar-
dieu (Escritório Internacional 
da Água - França) e Domêni-
co Tremaroli (Cetesb).

17h - Encerramento – 
com Comitês PCJ e da Agên-
cia das Bacias PCJ.



SR. NAIM AZEVEDO EJUPI, Faleceu dia 
10pp na cidade de Piracicaba, aos 59 anos 
de idade e era casado com a Sra. Eliana 
Aparecida Roque Azevedo Ejupi.  Era filho 
do Sr. Nazmi Ejupi e da Sra. Dalva de Azeve-
do Ejupi, falecidos. Deixa a filha: Camila Ro-
que Azevedo Ejupi Momesso casada com 
Rafael Momesso Cardoso.  Deixa o neto 
Miguel, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 11pp as 14:00hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Memo-
rial de São Pedro – Sala 02, seguindo para 
o Cemitério Municipal de São Pedro.  À fa-
mília e amigos enlutados os sentimentos de 
pesar do Grupo Bom Jesus Funerais. 

SRA. MARIA IZABEL DE CASTILHO – Fale-
ceu dia 10pp na cidade de Piracicaba, aos 
74 anos de idade e era filha do Sr. Geraldo 
de Castilho e da Sra. Leontina Gonçalves 
de Castilho, falecidos. Deixa o filho: Marcos 
Roberto Castilho casado com Kelly Cristina 
Moreira Castilho. Deixa 2 netas, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 11pp as 16:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal de Vila Re-
zende Sala-02, seguindo para o Cemitério 
Municipal de Vila Rezende.  À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais. 

SR.  BENEDITO DOMINGUES DE OLIVEIRA, 
Faleceu dia 11pp na cidade de Piracicaba, 
aos 75 anos de idade. Era filho do Sr. Do-
mingos Jose de Oliveira e da Sra. Marta 
Rosa Cardoso, falecidos. Deixa irmãos, 
demais parentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se dia 11pp às 14:00 hs, se-
guindo para o Cemiterio Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. VICENTE DE SOUZA FILHO, Faleceu 
dia 12pp na cidade de Piracicaba, aos 65 
anos de idade e era casado com a Sra. Ma-
ria Cristina Malosso de Souza. Era filho do 
Sr. Vicente de Souza e da Sra. Benedita de 
Moraes, falecidos. Deixa os filhos: Vicente 
de Souza Neto casado com Mariana Can-
to; Phelipe de Souza casado com Andreza 
Pampolini de Souza.  Deixa ainda 03 netas, 
demais parentes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia 12pp as 16:30hs, saindo 
a urna mortuária do Velório Parque da Res-
surreição – Sala C, seguindo para o Cemité-
rio do Parque da Ressurreição. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SANTINA BISTACHO PRESOTTO, Fa-
leceu dia 12pp na cidade de Piracicaba, aos 
97 anos de idade e era viúva do Sr. Guilher-
me Presotto. Era filha do Sr. Vicente Bista-
cho e da Sra. Margarida Turolla, falecidos. 
Deixa os filhos: Teresinha Presotto Maz-
ziero, Adriana Aparecida Presotto Razera, 
Armando Presotto, falecido. Deixa netos e 
bisnetos, demais parentes e amigos. O seu 
sepultamento deu-se dia 12pp as 17:00hs, 
saindo a urna mortuária do  Velório da Sau-
dade – Sala 05, seguindo para o Cemitério 
da Saudade. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SR. JURACI MOREIRA DA SILVA, Faleceu 
dia 12pp na cidade de Piracicaba, aos 55 
anos de idade e era filho do Sr. Antonio Mo-
reira da Silva, falecido e da Sra. Nair Canho-
to da Silva. Deixa as filhas: Adrielly Moreira 
da Silva, Ariane da Silva Ferraz casado com 
Lucas da Silva Ferraz. Deixa demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento deu-se 
dia 13pp às 17:00hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório Municipal de Vila Rezende 
Sala-02, seguindo para o Cemitério Munici-
pal de Vila Rezende.  À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. LUCIA BORGES, Faleceu dia 12pp na 
cidade de Piracicaba, aos 63 anos de idade 
e era filha do Sr. Boanerges Borges de Oli-
veira e da Sra. Isaura Domingos de Oliveira, 
falecidos.Deixa os filhos: Paulo Marcos Bor-

ges de Moraes, Vitor Hugo Borges Macha-
do. Deixa noras, 01 neto, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
13pp as 17:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Memorial Cidade Jardim – Rio 
Claro, seguindo para o Cemitério Evangéli-
co – Rio Claro. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom 
Jesus Funerais.

SRA. REGINA ESTELA SALLES MODA, Fale-
ceu dia 12pp na cidade de Piracicaba, aos 
72 anos de idade e era casada com o Sr. 
Simeão Moda.  Era filha do Sr. Manoel de 
Almeida Salles e da Sra. Herminia da Silva 
Salles, falecidos. Deixa os filhos: Alexandre 
Moda, Alessandra Moda, Renata Moda, 
Evandro Moda, Giovani Moda. Deixa noras, 
netas, demais parentes e amigos. O velório 
ocorreu dia 13pp na Sala Esmeralda no Me-
morial Metropolitano de Piracicaba a partir 
das 08:00h até as 15:30h. O seu sepulta-
mento deu-se dia 13pp as 16:00h, seguindo 
em auto fúnebre para o Cemitério Parque 
da Ressurreição. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. MARIA NILZA BENATO MARTINS, 
Faleceu dia 12pp na cidade de Piracicaba, 
aos 68 anos de idade e era viúva do Sr. Ru-
bens Eliseu Martins. Era filha do Sr. Aurelio 
Antonio Benato e da Sra. Antonia Parolina, 
falecidos. Deixa os filhos: Viviane Regina 
Martins Christofoletti casada com Vander-
son Christofoletti e Eduardo Elias Martins 
casado com Claudia Elisabete Nogueira 
Szymanski Martins. Deixa 2 netas, demais 
parentes e amigos.          O seu sepultamento 
deu-se dia 13pp  às 17:00hs, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala 04, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE CARLOS LOPES,  Faleceu dia 12pp 
na cidade de Piracicaba, aos 73 anos de ida-
de e era filho do Sr. Martins Lopes e da Sra. 
Maria de Jesus Lopes, falecidos. Deixa os 
filhos: Marcos Jose Lopes casado com Ro-
seli Andrade Pereira Lopes, Silvana Magali 
Lopes viuva de Jose Roberto Rossi, Ademir 
Rogerio Lopes, Claudinei Roberto Lopes, 
Mayara Fernanda Lopes, Simone Renata 
Lopes casada com Dijesus Ramos da Cos-
ta. Deixa netos, bisnetos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
13pp às 09:00hs, saindo a urna mortuária 
do Velório Municipal de Vila Rezende - Sala-
3, seguindo para o Cemitério Municipal de 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

SRA. MATHILDE VIDAL GANDOLFI, Fale-
ceu dia 13pp vna cidade de Piracicaba, aos 
91 anos de idade e era viúva do Sra. Anto-
nio Gandolfi. Era filha do Sr. Angelo Vidal 
e da Sra. Anna Miranda, falecidos. Deixa 
os filhos: Pedro Gandolfi, Maria Gandolfi, 
falecida, João Gandolfi, falecido, Aparecida 
Gandolfi, Carlos Gandolfi, Lourdes Gan-
dolfi, José Nelson Gandolfi, Celso Gandolfi, 
Luciana Gandolfi. Deixa noras, genros, ne-
tos, bisnetos, demais parentes e amigos. O 
seu sepultamento deu-se 14pp as 15:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Parque 
da Ressurreição – Sala C, seguindo para o 
Cemitério para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais. 

SRA. MARIA FLORISA PETROCELLI, Fale-
ceu dia 13pp na cidade de Piracicaba, aos 
85 anos de idade e era filha do Sr. Antonio 
Petrocelli e da Sra. Catharina Formaggio, 
falecidos.  Deixa ainda sobrinhos e demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 14pp as 14:00 hs, saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala 03, 
seguindo para o Cemitério da Saudade. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. SONIA LUCIA ANDRADE DE OLIVEI-

RA, Faleceu dia 13pp na cidade de Piracica-
ba, aos 72 anos de idade e era viúva do Sr. 
Benedito Santo de Oliveira. Era filha do Sr. 
Benedito Andrade e da Sra. Joana Donato, 
falecidos. Deixa os filhos: Flavia Roberta 
de Oliveira Beinotte; Fabiano Rodrigo de 
Oliveira e Fabia Rogeria de Oliveira Jacob. 
Deixa ainda netos, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-se dia 14pp 
às 15:00 hs, saindo a urna mortuária do Ve-
lório Memorial Metropolitano de Piracicaba 
Sala Rubi, seguindo em auto fúnebre para 
o Cemitério Municipal de Rio das Pedras. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. IZAEL GOMES, Faleceu dia 13pp na ci-
dade de Piracicaba, aos 73 anos de idade e 
era viúvo da Sra. Maria Eva André, era filho 
do Sr. Gilberto Gomes e da Sra. Olivia Fer-
nandes Gomes, falecidos. Deixou os filhos: 
Romualdo Gomes; Valdeir Gomes, Rosemir 
Gomes; Rosivaldo Gomes, já falecido; Ro-
simeire Gomes; Rosangela Aparecida Go-
mes. Deixa ainda netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
14pp 17:00 hs saindo a urna mortuária do 
Velório Municipal de Vila Rezende – Sala 01, 
seguindo para o Cemitério Municipal de 
Vila Rezende. À família e amigos enlutados 
os sentimentos de pesar do Grupo Bom Je-
sus Funerais.

JOVEM - VINICIUS DOMINGUES DA SIL-
VA, Faleceu dia14pp na cidade de Limeira, 
aos 30 anos de idade e era casado Karen 
Mirian Miranda. Era filho do Sr. Ariovaldo 
Domingues da Silva e da Sra. Meri Cristina 
Algizi Domingues da Silva. Foi pai de  Vitoria 
Miranda Domingues, falecida. Deixa a irmã 
Pamela, sobrinha Antonela, demais paren-
tes e amigos. O velório ocorreu ontem na 
Sala Diamante no Memorial Metropolitano 
de Piracicaba a partir das 07:30hs até as 
09:00hs, em seguida houve a Cerimônia 
de homenagens póstumas no Salão Nobre 
também no mesmo local. O seu sepulta-
mento deu-se dia 14pp as 10:00hs, saindo a 
urna mortuária do Memorial Metropolitano 
de Piracicaba, seguindo em auto fúnebre 
para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos do Gru-
po Bom Jesus Funerais. 

SRA. IZABEL JORDÃO GALESI, Faleceu dia 
14pp na cidade de Piracicaba, aos 100 anos 
de idade e era viúva do Sr. Terenzio Galesi 
Neto. Era filha do Sr. João Jordão e da Sra. 
Judith Jordão, falecidos. Deixa os filhos: 
Maria Lidia Jordão Galesi, Terenzio Galesi 
Junior. Deixa demais parentes e amigos. 
O seu sepultamento deu-se dia 14pp as 
17:00hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade – Sala 06, seguindo para o 
Cemitério da Saudade. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. LOURDES FUSATO BUCCIOLOTTI, - 
Faleceu dia 14pp na cidade de Saltinho, aos 
80 anos de idade e era viúva do Sr. Jose Buc-
ciolotti. Era filha do Sr. Eustachio Fusato e 
da Sra. Alpalice Crivelari, falecidos. Deixa os 
filhos: Adriane Margarete Bucciolotti Ferraz 
casada com Reinaldo Ferraz e Andre Luis 
Bucciolotti. Deixa netos, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
15pp as 13:00 hs, saindo a urna mortuária 
do velório da Saudade – Sala 06, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. NADIR DE BERTOLA ANTONIETI 
VALLE, - Faleceu dia 14pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 85 anos de idade e era viúva do 
Sr. Osmir Valle. Era filha do Sr. Antonio Jor-
dão Antonieti e da Sra. Herminia de Bertola 
Antonieti, falecidos. Deixa os filhos: Alexan-
dre Valle casado com Izabel Fernades Val-
le, Miriam Ivone Valle e Sonia Regina Valle. 
Deixa 4 netos, 1 bisneta, demais parentes 
e amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
15pp as 14:00 hs, saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala 04, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família e 

amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. OSCAR MAGRI, Faleceu dia 15pp cida-
de de Piracicaba, aos 92 anos de idade.  Era 
viúvo da Sra. Maria Apparecida Gustinelli 
Magri. Era filho do Sr. Angelo Magri e Sra. 
Luiza Torrezan, falecidos. Deixa a filha: Cas-
sia Magri.
Deixa demais parentes e amigos. O Veló-
rio ocorreu dia 16pp na sala Esmeralda 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba. 
O seu corpo foi transladado desde Velório 
às 13:30hs seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. FRANCISCA VALENCIO, Faleceu dia 
15pp na cidade de Piracicaba, aos 83 anos 
de idade. Era filha do Sr. Hygino Valencio e 
da Sra. Valentina Sampaio, falecidos. Dei-
xa demais parentes e amigos. O Velório 
ocorreu dia 16pp na Sala Esmeralda no 
Memorial Metropolitano de Piracicaba. O 
seu corpo foi transladado  desde Velório 
às 13:45hs seguindo para o Cemitério da 
Saudade. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SRA. MARIA APPARECIDA DA SILVA BACCI 
(DONA PECEU), Faleceu dia 16pp na cidade 
de Piracicaba, aos 91 anos de idade e era 
casada com o Sr. Carlos Humberto Bacci. 
Era filha do Sr. João M. da Silva e da Sra. 
Eulalia V. da Silva, falecidos. Deixa os filhos: 
Carlos Humberto Bacci Junior, já falecido; e 
Leda Marcia Bacci Gonçalves casada com 
Jairo do Nascimento Gonçalves. Deixa ain-
da demais parentes e amigos. O seu corpo 
foi transladado para a cidade de São Pedro 
e seu sepultamento deu-se dia 16pp as  
16:30 hs, saindo a urna mortuária do Veló-
rio Memorial Bom Jesus Sala-01, seguindo 
para o Cemitério Municipal de São Pedro. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MERCEDES SELENCIO LAZARETTI, Fa-
leceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
90 anos de idade e era viúva do Sr. Zertino 
Lazaretti. Era filha do Sr. Vilio Selencio e da 
Sra. Joana Bonin, falecidos. Deixa os filhos: 
Neide Ap. Lazaretti de Souza casada com 
Sebastião de Souza, Nadir Madalena Laza-
retti, Maria Nilva Lazaretti Mardegam casa-
da com Antonio Carlos Mardegam, Marcia 
Regina Lazaretti Zanuzzo casada com Vladir 
José Zanuzzo, Dulcineia Lazaretti Nazatto 
casada com Paulo Sergio Nazatto, Rosi-
meire Lazaretti Leme casada com Pedro 
José Leme. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 16pp as 17:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório da Saudade – 
Sala 02 as 16:15 horas, seguindo em auto 
fúnebre para o Cemitério Municipal da Vila 
Rezende. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.

SR. JOÃO BERNARDINO DA SILVA, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de Piracicaba, aos 
82 anos de idade e era casado com a Sra. 
Neusa Mariza Rueda da Silva. Era filho do 
Sr. José Bernardino da Silva e da Sra. Maria 
Storel, falecidos. Deixa os filhos: João Ber-
nardino da Silva Junior e Ana Paula Rueda 
Bernardino Gomes casada com Robinson 
Cesar Gomes. Deixa o neto Enzo, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 17pp as 15:00 horas, saindo a 
urna mortuária do Velório Parque da Res-
surreição – Sala A, seguindo o Cemitério 
Parque da Ressurreição. À família e amigos 
enlutados os sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SRA. LUCIA APARECIDA DOS SANTOS VI-
VIANI , Faleceu dia 16pp na cidade de Pira-
cicaba, aos 85 anos de idade e era casada 
com o Sr. Francisco José Primo Malusa. Era 
filha do do Sr. José Antonio dos Santos e da 
Sra. Lucinda Martins dos Santos, falecidos. 
Deixa os filhos: Jairo dos Santos Viviani ca-
sado com Claudia Viviani, Celso dos Santos 

Viviani, Valdir dos Santos Viviani casado 
com Sandra Viviani, Analucia Viviani Recini 
casada com Luigi Recini. Deixa 02 netos: 
Catarina Viviani  e Bernardo Viviani. Deixa 
irmãs, demais parentes e amigos. O velório 
ocorreu dia 17pp na Sala Safira no Memo-
rial Metropolitano de Piracicaba a partir 
das 08h00 e as 17h15 houve a Cerimônia 
de Homenagens Póstumas no Salão Nobre 
também no mesmo local. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos do Grupo 
Bom Jesus Funerais.

SRA. JUVELINA DONATO, Faleceu dia 16pp 
na cidade de Piracicaba, aos 68 anos de ida-
de e era viúva do Sr. Valdemar Donato. Era 
filha do Sr. Roque Donato e da Sra. Maria 
Teresa de Paula Donato, falecidos. Deixa os 
filhos: Alexandro Roberto Donato casado 
com Suzana Aparecida dos Santos Dona-
to, Geruza de Fatima Donato casada com 
Paulo, Aline Aparecida Donato casada com 
Jair Borges. Deixa netos, bisnetos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 17pp as 15:00hs  saindo a urna 
mortuária do Velório Municipal da Vila Re-
zende – Sala 03, seguindo para o Cemitério 
Municipal da Vila Rezende. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pesar do 
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. APARECIDA CAÇÃO DA CRUZ, Fale-
ceu dia 16pp na cidade de São Paulo, aos 
72 anos de idade. Era filha do Sr. Jose Cação 
da Cruz e da Sra. Eugenia Feliciano Cação, 
falecidos. Deixa irmãs, sobrinhos, demais 
parentes e amigos. O seu sepultamento 
deu-se dia 17pp as 16:30hs  saindo a urna 
mortuária do Velório da Saudade – Sala 06, 
seguindo para o Cemitério Parque da Res-
surreição. À família e amigos enlutados os 
sentimentos de pesar do Grupo Bom Jesus 
Funerais.
SR. ANTONIO PEREIRA – (SUSPIRO), Fale-
ceu dia 17pp na cidade de Piracicaba, aos 
85 anos de idade e era casado com a Sra. 
Marli Ivete Rossi Pereira. Era filho do Sr. 
Sebastião Pereira e da Sra. Thereza Marqui 
Pereira, falecidos. Deixa os filhos: Rosana 
Cristina Pereira, Antonio Pereira Junior 
casado com Ana Polastre, Alexandre Apa-
recido Pereira casado com Juliana Misawa 
Pereira. Deixa netos, demais parentes e 
amigos. O seu sepultamento deu-se dia 
18pp as 09:30hs,  saindo a urna mortuária 
do Velório da Saudade – Sala 05, seguindo 
para o Cemitério da Saudade. À família e 
amigos enlutados os sentimentos de pesar 
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. LUIZA EDNA COPOLI GERALDO, Fa-
leceu dia 17pp na cidade de Piracicaba, aos 
74 anos de idade e era casada com o Sr. 
Paulo Marcos Geraldo. Era filha do Sr. Jesus 
Copoli e da Sra. Carmem Munhoz Copoli, 
falecidos. Deixa os filhos: Fabio Henrique 
Geraldo casado com Fabiana Gaião, Danie-
la Maria Guimarães casada com Evandro 
Guimarães, Paula Simone Geraldo Godoy 
casada com Getúlio Soares de Godoy, Fer-
nanda Luiza Geraldo. Deixa 05 netos. O seu 
sepultamento deu-se dia 18pp às 10:30hs, 
saindo a urna mortuária do Velório Munici-
pal da Vila Rezende – Sala 03 seguindo para 
o Cemitério Municipal da Vila Rezende.  À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
de pesar do Grupo Bom Jesus Funerais.    

SR. ALCIDES MONTEZELLI, Faleceu dia 
17pp na cidade de Piracicaba, aos 88 anos 
de idade e era viúvo da Sra. Irma Bruno 
Montezelli e 2ª núpcias com Maria Correa 
Manarin. Era filho do Sr. Albino Montezelli 
e da Sra. Celeste Galaso Montezelli, faleci-
dos. Deixa os filhos: Edna Ap. Montezelli, 
Edison Montezelli casado com Silvia Regi-
na M. Montezelli, Alcides Montezelli Filho, 
falecido que foi casado com Virginia Vieira 
L. Montezelli, falecida. Deixa: Enteada, ne-
tas, bisneto, demais parentes e amigos. O 
velório ocorreu dia 18pp na Sala Esmeralda 
no Memorial Metropolitano de Piracicaba 
a partir das 07:30hs e as 16:00hs houve a 
Cerimônia de Homenagens Póstumas no 
Salão Nobre também no mesmo local. À 
família e amigos enlutados os sentimentos 
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Dica da Semana
com Nathalia Felippe

@nathaliarfelippe

Volpi Wine
               Bar

Se você é um apaixonado 

por vinho, essa dica é para 

você! Na minha indicação 

dessa semana, quero 

trazer para vocês um 

barzinho localizado no 

bairro Monte Alegre 

com o foco para quem 

é um amante da 

bebida. No Volpi Winde 

Bar eles proporcionam a 

experiência de você se 

servir em uma máquina 

com vários tipos de 

vinho, selecionados a 

dedo. E a experiência não 

para por aí! Tem várias 

opções de drinks e um 

cardápio para lá de 

maravilhoso, com dicas de 

harmonização de acordo 

com o prato escolhido. 

Não posso deixar 

mencionar uma dica extra: 

você precisa ir lá no pôr-

do-sol. A vista é 

simplesmente 

deslumbrante. Para mais 

informações, sigam no 

Instagram @volpiwinebar. 

Vale a pena conferir.

Uma Noite na Ópera
Próximo sábado, dia 12 

de agosto, integrando as 

atividades 

comemorativas pelos 256 

anos de Piracicaba, o 

Teatro Erotídes de 

Campo, no Engenho 

Central, se abre para 

duas sessões do concerto 

‘‘Uma Noite na Ópera’’; 

recital com repertório 

especial da Orquestra 

Sinfônica de Piracicaba. 

No programa, árias e 

duetos de grandes 

nomes da música clássica 

internacional, como Bizet, 

Verdi, Handel, Puccini e 

outros. A regência é de 

Knut Andreas, com 

participação do tenor 

Palco dos grandes shows e 

espetáculos do interior 

paulista, a Red Eventos em 

Jaguariúna traz a banda que 

é emblematicamente uma 

das mais românticas e 

queridas desde os anos 80. 

Vai ter Roupa Nova sim, em 

um show maravilhoso, 

único e com animação no 

mais alto grau, pra todo 

mundo cantar e dançar 

junto. E a Viajando Entre 

Amigos tem uma 

condição especial na 

adesão do pacote com 

ingresso e translado. Vai 

ser no sábado, 18 de 

agosto, mas você precisa 

reservar agora pelo (19) 

98171-6518.

Roupa Nova na Red
Rafael Stein e das 

sopranos Maria Sole 

Gallevi (foto) e Raíssa do 

Amaral. Às 16h e 19h.

Festival de
Cinema Coerano

Nos 60 anos da imigração 

coreana no Brasil, a cidade 

de Piracicaba apresenta a 

primeira edição do Festival de 

Cinema Coreano SP – KOFF. 

O evento acontece entre os 

dias 15 e 18 de agosto, 

sempre no Teatro Erotides de 

Campos, no Engenho Central. 

A programação prevê a 

exibição de dez filmes que 

revelam todas as nuances de 

uma cultura que aos poucos 

vem se incorporando ao 

modo de viver dos 

moradores de Piracicaba, 

em especial depois da 

instalação do parque 

automotivo na cidade.

Dia 15, às 19h30, tem o 

premiado Parasita; e às 

21h30 sessão de Old Boy. 

Dia 16, às 18h30, o 

público assiste Força 

Bruta, seguido de Minari 

às 20h10 e Invasão Zumbi 

às 22h30. No dia 17 tem 

Ligação Explosiva às 

18h30; Broker às 20h10 e 

Em Chamas às 22h30. Pra 

fechar, dia 18, a noite 

abre às 19h com sessão 

de premiação e 

homenagens, seguido da 

exibição de Decisão de 

Partir às 20h e A Criada às 

22h30. Ingressos gratuitos 

disponíveis na plataforma 

Sympla. Saiba mais 

informações acessando e 

seguindo o Instagram 

@koffko_
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Adolpho Queiroz

Bem antes das urnas eletrônicas, Brasil 
viu um rinoceronte conquistar 100 mil 
votos e um chimpanzé chegar aos 400 

mil, um mosquito se eleger em Vitória e um boi 
lamber o candidato a vereador de Piracicaba.

Além dos inúmeros relatos de fraudes, as 
cédulas eleitorais de papel protagonizaram os 
maiores micos da política brasileira e deram 
espaço aos insatisfeitos para eleger candida-
tos bizarros. Nasceu assim, em 1959, o voto de 
protesto, que colocou o Rinoceronte Cacareco 
como vereador de São Paulo. Anos depois, em 
1988, o macaco Tião ficou em terceiro na dis-
puta pela prefeitura do Rio de Janeiro. 

Relembre momentos eleitorais com cédu-
las de papel:

Rinoceronte Cacareco
O rinoceronte Cacareco foi destaque na im-

prensa após ser emprestado por seis meses 
pelo Rio de Janeiro para a inauguração do Zo-
ológico de São Paulo, em 1959. Segundo os 
jornais da época, o sentimento de insatisfação 
com políticos e candidatos a vereadores da ca-
pital paulistana dominava a população.

 Reprodução do jornal Folha da Manhã sobre 
a candidatura de Cacareco, em 1959

Como uma brincadeira, o jornalista Itaboraí 
Martins do jornal “O Estado de São Paulo” lan-
çou a candidatura do rinoceronte, que era fê-
mea, apesar do nome masculino. Milhares de 
cédulas eleitorais foram impressas em gráficas 
com o nome do bicho como parte da interven-
ção. E o resultado foi estrondoso. Cacareco 
conquistou quase 100 mil votos nas eleições.

Um fato interessante é que o rinoceronte 
não conseguiu comemorar a vitória nas ur-
nas porque dois dias antes da eleição foi de-
volvido às pressas ao Rio. A curiosa eleição foi 
parar nas páginas da revista norte-americana 
“Time”, que deu ênfase para as aspas de um 
eleitor: “É melhor eleger um rinoceronte do 
que um asno.”

A brincadeira ganhou força com a adesão 
dos estudantes do curso de direito da USP, no 
famoso largo de São Francisco.

Macaco Tião
Anos depois, em 1988, o jornal “O Planeta 

Diário” e a revista “Casseta Popular” lançaram 
no Zoológico do Rio de Janeiro, na zona norte, 
a candidatura do chimpanzé Tião à Prefeitura 
da cidade. Os profissionais promoveram uma 
grande festa para libertar “o último preso po-
lítico”. Cantores da MPB, como Ed Motta, fize-
ram até um show de lançamento da candida-
tura do macaco como protesto já que o Brasil 
enfrentava um importante período de transi-
ção democrática pós-ditadura.

 

Macaco Tião virou celebridade no Brasil e es-
tava presente nas páginas dos jornais

Antes mesmo da candidatura inusitada, Tião 
ganhou fama pelo seu temperamento ruim. 
Chamado de mal-humorado, ele foi parar nas 
páginas dos jornais após atirar fezes e lama 
nos visitantes do zoológico - até o ex-prefeito 
do Rio, Marcello Alencar foi alvo do animal.

Estima-se que o Macaco Tião tenha recebido 
naquele pleito mais de 400 mil dos votos dos 
eleitores, alcançando o que seria equivalente 
ao terceiro lugar entre 12 candidatos. Com 
1,52 de altura e 70 kg, ele virou uma celebri-
dade no Brasil. E o feito foi parar no “Guinness 
World Records” como o chimpanzé a receber 
mais votos no mundo.

Tião morreu de diabetes em 23 de dezembro 
de 1996, aos 34 anos. Foi decretado luto oficial 
de três dias no município do Rio de Janeiro.

Prefeito Mosquito
No final dos anos 80, a cidade de Vila Velha 

(ES) enfrentou uma invasão de Aedes Aegyp-
ti, o mosquito transmissor da dengue. Com 
as eleições municipais chegando, moradores 
encontraram uma oportunidade para protes-
tar contra a ineficiência do poder público, que 
não conseguiu evitar o aumento dos focos de 
mosquito na cidade.

O dia 14 de dezembro de 1987 ficaria mar-
cado então como um dos maiores micos da 
política pela bem sucedida candidatura do 
“mosquito” à Prefeitura de Vila Velha. Ao todo, 
o nome do candidato inusitado foi escrito por 
29.668 eleitores nas cédulas eleitorais deposi-
tadas nas urnas. Os outros candidatos, Mag-
no Pires da Silva e Luiz César Maretto Coura, 
conquistaram 26.633 e 19.609 votos, respec-
tivamente.

Apesar do favoritismo, “mosquito” teve to-
dos os votos anulados pela Justiça Eleitoral do 
Espírito Santo, que proclamou o segundo colo-
cado como prefeito de Vila Velha. Silva tomou 
posse no dia 18 de dezembro do mesmo ano 
e mostrou que entendeu o recado das urnas, 
promovendo ações de combate à doença. O 
caso foi divulgado pela imprensa como a mais 
surpreendente manifestação política do Esta-
do.

Loginho
Em Piracicaba também não faltam exemplos 

bem humorados de propaganda eleitoral. A 
mais notável, a meu juízo, foi feita pelo então 
vereador Eulógio Vieira Sobrinho, o Loginho, 
que mandou pintar nos muros da cidade, lá 
na altura da Saldanha Marinho, passando a 
Independência, a famosa inscrição “Loginho 
é nosso e boi não lambe”, que só foi apagada 
recentemente e ficou por anos naquele local, 
perpetuando a leveza, a ironia e a crítica que 
ela continha.

Este e outros exemplos do que denominei de 
“Folclore político em Piracicaba e outras pla-
gas”, feito em parceria com os amigos Erasmo 
Spadotto e Evaldo Vicente, disponível no site 
do IHGP.

https://www.ihgp.org.br/wp-content/
uploads/2023/07/Folclore_politico.pdf

Cacareco, Macaco Tião, Prefeito Mosquito e Loginho: 
voto de protesto nos tempos das cédulas de papel
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A 4ª Edição da Festa Lite-
rária de Piracicaba ou 
FliPira 4.0 acontecerá 

nos dias 24, 25 e 26 de novembro 
no Parque do Engenho Central 
de Piracicaba. O evento, que faz 
parte do calendário oficial cultural 
da cidade, tem como temas dessa 
edição o escritor Thales Castanho 
de Andrade, um dos pioneiros da 
literatura. O objetivo da FliPira é 
transformar as pessoas por meio 
do contato do público com novas 
experiências em diversas artes 
culturais. A abertura ocorrerá no 
dia 23 de novembro em evento 
reservado para autoridades, con-
vidados e imprensa na sede do 
Pecege.

A FliPira é uma realização da 
Academia Piracicabana de Letras 
(APL), Instituto Histórico e Ge-
ográfico de Piracicaba (IHGP) e 
Pecege, além do apoio da Prefei-
tura de Piracicaba e da Secretaria 
da Ação Cultural (Semac), FEALQ, 
Grupo Oficina Literária de Piraci-
caba (Golp), Centro Literário de 
Piracicaba (Clip) Agência Neurônio 
Adicional ,Fealq  e Biblioteca Mu-
nicipal, com patrocínio: Colégio 
Objetivo, Acipi , Rotary e Simespi.

A Festa Literária oferecerá uma 
vasta programação cultural que 
inclui oficinas, apresentações mu-
sicais, sarau literário, lançamen-
tos de livros, contação de histó-
rias, peças teatrais, entre outras 
atividades, além de food trucks. 
O evento é gratuito e não é ne-
cessário inscrição, mas quem se 
inscrever no link https://eventos.
linka.la/flipira-nov-23, concorrerá 
a um exemplar do livro ‘Thales 
Castanho de Andrade - da coleção 
Personagens da História de Piraci-
caba’, escrito por Ivana Negri.

Concurso literário

Além da programação cultural, 
a FliPira também oferecerá um 
concurso literário destinado aos 
alunos matriculados no ensino 
fundamental II e ensino médio, e 
adultos. As inscrições começam 
no dia 23/11/2023 e se encerram 
no dia 10/02/2024, e podem ser 
realizadas por meio do link bit.ly/
concurso-flipira-2023, que tam-
bém disponibiliza o regulamento. 
O anúncio dos ganhadores será 
no dia 28 de fevereiro de 2024 e 
a premiação em 08 de março de 
2024.

Programação FliPira 4.0

Dia 24/11 – Das 9h às 17h 

9h às 18h – Ação Espaço Autor 
em Destaque – Galpão 14

9h às 10h – Oficina de Confec-
ção de Marcadores de Livros – 
Galpão 9 FliPirinha

9h às 11h – Oficina Meio Am-
biente – Galpão 9 

9h às 11h – Oficina Cecília Mei-
reles e Vinícius de Moraes – Gal-
pão 14 Teatro

9h às 11h – Oficina Recitrônico 
– Galpão 9

9h às 11h – Oficina Museu TIC/
História da Tecnologia – Galpão 9

9h às 11h – Oficina Rimas e Fan-
toches – Galpão 14 Palco Flip

9h às 11h – Oficina ferrovia e ci-
dades – Galpão 9

10h às 11h – Contação de Histó-
rias – Galpão 14 Palco Flip

10h às 11h – Palestra Libras – 
Galpão 14 Espaço Pecege

11h às 12h - Apresentação Mu-
sical – Palco 1 Pirashow

11h às 12h – Peça de Teatro Mi-
notauro - Galpão 14 Palco Flip

14h às 16h – Contação de Histó-
rias - Galpão 14 Palco Flip

14h às 16h - Oficina Meio Am-
biente – Galpão 9

14h às 16h - Oficina Recitrônico 
– Galpão 9

14h às 16h - Oficina Cecília Mei-
reles e Vinícius de Moraes – Gal-
pão 14 Teatro

14h às 16h - Oficina ferrovia e 
cidades – Galpão 9

14h às 16h - Oficina Museu TIC/
História da Tecnologia – Galpão 9

15h às 16h – Oficina Poesias 
para Crianças – Galpão 9 FliPirinha

16h às 17h – Sarau Literário do 
Thales Castanho - Galpão 14 Palco 
Flip

Dia 25/11 – Das 9h às 18h 

9h às 18h – Ação Espaço Autor 
em Destaque – Galpão 14

9h às 18h – Oficina Caricatura e 
desenho – Galpão 14

9h às 10h – Palestra “As Tendên-
cias da Geração Digital” - Galpão 
14 Palco Flip

9h às 10h – Apresentação Musi-
cal Coral Esalq – Galpão 9

9h às 10h30 – Sarau Grupos Li-
terários – Galpão 14 Teatro

10h às 11h – Contação de histó-
rias - Galpão 14 Palco Flip

10h às 11h – Apresentação Mu-
sical - Palco 1 Pirashow

10h às 11h – Palestra Libras – 
Galpão 14 Espaço Pecege

11h às 12h – Palestra Constru-
ção de texto – Galpão 14 Espaço 
Pecege

12h às 13h – Palestra Constru-
ção de texto – Galpão 14 Espaço 
Pecege

13h às 14h – Contação de histó-
rias – Galpão 14 Palco Flip

13h às 14h - Apresentação Mu-
sical - Palco 1 Pirashow

14h às 15h - Contação de histó-
rias – Galpão 14 Palco Flip

15h às 16h - Apresentação Mu-
sical - Palco 1 Pirashow

15h às 16h – Oficina de Dese-
nho - Galpão 9 FliPirinha

15h às 16h – Roda de Conversa 
HQ e texto literário – Galpão 14 
Espaço Pecege

15h às 16h – Sarau Literário do 
Thales Castanho - Galpão 14 Palco 
Flip

16h às 17h – Lançamento livro 
Thales Castanho de Andrade, lan-
çamento da Revista da APL e en-
tregas de diplomas de destaque 
infantil e juvenil - Galpão 9 FliPiri-
nha

16h às 17h – Palestra Bruno 

Chamochumbi  - Galpão 14 Palco 
Flip

17h às 18h – Palestra Os Poe-
mas e as Figuras de Linguagem - 
Galpão 14 Teatro

Dia 26/11 – Das 9h às 14h 

9h às 14h - Espaço Autor em 
Destaque - Galpão 14

9h às 14h - Oficina caricatura e 
desenho – Galpão 14

9h às 10h – Oficina Lendas de 
Piracicaba – Galpão 9 FliPirinha

10h às 11h - Apresentação Mu-
sical - Palco 1 Pirashow

10h às 11h – Oficina de Origami 
– Galpão 9 FliPirinha

10h às 11h – Oficina Cecília Mei-
reles e Vinícius de Moraes – Gal-
pão 14 Teatro

10 às 11h – Contação de Histó-
rias - Galpão 14 Palco Flip

11h às 12h – Apresentação Cul-
tural Coral e grupo de dança In-
fantil – Pátio pequeno

11h às 12h – Palestra Constru-
ção de texto – Galpão 14 Espaço 
Pecege

12h às 13h – Apresentação mu-
sical - Palco 1 Pirashow

13h às 14h – Encerramento – 
Pátio pequeno

Programação sujeita a altera-
ções

SERVIÇOS
Evento: Festa Literária de Piraci-

caba - FliPira
Quando: 24/11 das 9h às 17h - 

25/11 das 9h às 18h - 26/11 das 9h 
às 14h.

Onde: Parque do Engenho Cen-
tral de Piracicaba

Localização: Av. Dr. Maurice 
Allain, 454 - Vila Rezende, Piracica-
ba - SP

Valor: Entrada gratuita

Evento ocorre no Parque do Engenho Central 
de Piracicaba e trará vasta programação cultural 
para a comunidade

Foto: Divulgação/Pecege

Evento de apresentação da SNCT e da FliPira. Da direita para esquerda: Vereador Pedro Kawai, CEO 
do Pecege Daniel Sonoda, Coordenadora de planejamento do Pecege Maria Cecília Perantoni Fuchs 
Ferraz, Assessor da Semac Maurici Scarpari, Professora da USP/Esalq e vice-coordenadora da SNCT 

Rosebelly Nunes Marques e o presidente da APL Vitor Pires Vencovsky.

Cultura
Festa Literária de Piracicaba (FliPira) 
acontece nos dias 24, 25, e 26 de novembro

Thales Castanho de Andrade, escritor piracicabano
homenageado na FliPira 4.0
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O câncer de próstata 
é o segundo tipo 
mais comum de 

câncer entre os homens, fi-
cando atrás apenas do câncer 
de pele não-melanoma. Mui-
tas vezes, ele se desenvolve 
silenciosamente, sem apre-
sentar sinais evidentes. No 
entanto, quando detectado 
precocemente por meio de 
exames preventivos, o câncer 
de próstata tem altas taxas 
de cura, com tratamentos 
cada vez menos invasivos. Va-
mos explorar mais sobre essa 
doença, incluindo fatores de 
risco, sintomas, diagnóstico e 
opções de tratamento.

Entendendo o Câncer de 
Próstata

O câncer de próstata se inicia 
quando células na próstata 
começam a crescer de forma 
anormal, formando um tu-
mor. A próstata é uma glân-
dula do sistema reprodutor 
masculino, responsável por 
produzir parte do sêmen. Ela 
está localizada abaixo da be-
xiga, próxima ao reto, com 
o tamanho aproximado de 
uma noz.

Impacto no Brasil

De acordo com o Instituto 
Nacional de Câncer (INCA), o 
câncer de próstata represen-
ta 29% dos casos de câncer 
em homens no Brasil. A cada 
ano, aproximadamente 66 
mil novos casos da doença 
são diagnosticados, resultan-
do em quase 16 mil mortes.

Fatores de Risco e Causas

A causa exata do câncer de 
próstata ainda é desconheci-
da. No entanto, pesquisado-
res acreditam que mutações 
no código genético das célu-
las da próstata podem levar 
ao desenvolvimento do cân-
cer.
Vários fatores de risco podem 
aumentar as chances de de-
senvolver câncer de próstata, 
incluindo:

Histórico familiar: se um pa-
rente de primeiro grau já teve 
câncer de próstata, o risco 
aumenta consideravelmente.
Idade: a incidência e a morta-
lidade do câncer de próstata 
aumentam após os 50 anos. 
Aproximadamente 60% dos 
casos ocorrem em homens 
com mais de 65 anos.
Raça: homens de ascendên-
cia africana e caribenha têm 
uma predisposição maior 
para o câncer de próstata, 
embora as razões exatas não 
sejam claras.
Síndrome de Lynch: homens 
com essa síndrome têm um 
risco maior de desenvolver 
vários tipos de câncer, in-
cluindo o de próstata.

Obesidade: a obesidade não 
aumenta o risco de câncer de 
próstata em si, mas pode le-
var a formas mais graves da 
doença.
Exposição ocupacional: a ex-
posição constante a toxinas 
em ambientes de trabalho, 
como aminas aromáticas, ar-
sênio, produtos derivados de 
petróleo e outros, pode estar 
associada ao câncer de prós-
tata.

Sintomas e Diagnóstico

O câncer de próstata normal-
mente se desenvolve lenta-
mente, sem apresentar sin-
tomas notáveis. No entanto, 
em estágios mais avançados, 
podem surgir sinais, incluin-
do:

Vontade frequente de uri-
nar, especialmente à noite.
Sangue na urina ou sêmen.
Fluxo urinário interrom-
pido ou sensação de bexiga 
cheia após urinar.
Dor ao urinar.
Disfunção erétil.
Dor nos ossos, como qua-
dril, coxa e costas.

É importante observar que 
esses sintomas não são exclu-
sivos do câncer de próstata e 
podem estar relacionados a 
outras condições, como hi-
perplasia prostática benigna.

Detecção Precoce

O diagnóstico precoce é fun-
damental para o tratamen-
to bem-sucedido do câncer 
de próstata. Homens devem 
consultar um urologista regu-
larmente a partir dos 50 anos 
ou, se houver histórico fami-
liar, a partir dos 45 anos. Os 
principais exames incluem:
Exame de PSA: um exame de 
sangue que mede os níveis 
do antígeno prostático espe-
cífico. Níveis elevados podem 
indicar a presença de câncer.
Toque retal: um exame rápi-
do e indolor que permite ao 
médico avaliar a próstata.
Biópsia: é necessária caso 

haja suspeitas após o PSA ou 
o exame de toque retal.
lém desses, outros exames 
de imagem, como tomogra-
fia e ressonância magnética, 
podem ser solicitados para 
avaliar a extensão do câncer.

Opções de Tratamento

O tratamento do câncer de 
próstata depende de vários 
fatores, como a idade do pa-
ciente, estágio do tumor e 
sua saúde geral. As opções de 
tratamento incluem:

Observação vigilante: ape-
nas acompanhamento rigo-
roso para tumores de cresci-
mento lento.

Cirurgia: para remover tu-
mores localizados na prósta-
ta. A cirurgia robótica oferece 
precisão e recuperação rápi-
da.

Radioterapia: usando radia-
ção de alta energia para com-
bater as células cancerígenas.

Terapia hormonal: controla 
os níveis de hormônios mas-
culinos que estimulam o cres-
cimento do câncer.

Quimioterapia: indicada 
para casos de metástase que 
não respondem a outros tra-
tamentos.

Conscientização e exames re-
gulares são essenciais na luta 
contra o câncer de próstata. 
A detecção precoce pode sal-

var vidas, tornando o trata-
mento mais eficaz e menos 
invasivo. Portanto, vamos to-
dos nos unir para promover 
a saúde masculina e a cons-
cientização sobre o câncer de 
próstata.

Intermedici - Compromisso 
com a Saúde Masculina

A Intermedici segue compro-
metida com a saúde mascu-
lina e a conscientização so-
bre o câncer de próstata. É 
fundamental que os homens 
estejam atentos aos sinais 
do corpo e realizem exames 
regulares, especialmente 
aqueles com fatores de risco. 
A detecção precoce desem-
penha um papel vital na luta 
contra o câncer de próstata, 
aumentando as chances de 
um tratamento eficaz e me-
nos invasivo.

O apoio da sociedade, das 
instituições médicas e de 
todos os envolvidos na pro-
moção da saúde masculina 
é essencial. Portanto, vamos 
continuar compartilhando 
informações, incentivando os 
exames de rotina e quebran-
do tabus relacionados à saú-
de dos homens.

A intermediação entre a 
conscientização e a ação é a 
chave para combater o cân-
cer de próstata e melhorar 
a qualidade de vida dos ho-
mens. Juntos, podemos fazer 
a diferença.

Conscientização 
Sobre o Câncer 
de Próstata: A 
Busca pela Saúde 
Masculina

Saúde
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Diariamente pacientes dia-
béticos sofrem com as 
complicações provenien-

tes do agravamento da diabetes 
por má condução dos casos, de-
sinformação ou por ausência de 
oportunidade de atendimento 
complexo específico. No Brasil, 
são estimados 10,5% da popu-
lação (aproximadamente 16 mi-
lhões pessoas) portadora de Dia-
betes Melitus. Segundo o médico 
e diretor do Instituto Allezi, de 
Campinas Bruno Hesz Ferrari, um 
dos pontos que o paciente preci-
sa ficar atento é com as manifes-
tações no chamado pé diabético, 
onde a doença se manifesta na 
grande maioria das vezes.

Ferrari cita que de acordo com 
o Guideline 2023 do Grupo de 
Trabalho Internacional sobre Pé 
Diabético (IWGDF) e documen-
tos da Federação Internacional 
do Diabetes (IDF), mundialmente 
537 milhões de adultos convivem 
com Diabetes Melitus, número 
esse que pode chegar a 784 mi-
lhões em 2045. “Do total, estima-
-se 44% não são diagnosticados 

ou assintomáticos”, afirma. “Em 
2021, estimam-se que 6,7 mi-
lhões de pessoas morreram devi-
do às complicações - uma a cada 
5 segundos”, acrescenta.

No Brasil, “os números também 
são alarmantes”, de acordo com 
o diretor do Instituto Allezi, já que 
32% dos pacientes portadores de
Diabetes Melitus não são diag-
nosticados, o que pode causar 
sérios riscos aos pacientes e 
graves complicações neurovas-
culares decorrentes pela doen-
ça, ocasionando lesões crônicas, 
fonte de múltiplas internações, 
uso crônico de medicações e 
curativos complexos, além de 
evoluir para amputações parciais 
ou totais dos membros inferiores 
ou até a morte.

Dentre as complicações mais 
comuns do diabetes é o chama-
do Pé Diabético. “É preciso pres-
tar atenção a alguns sinais para 
que o tratamento seja iniciado 
rapidamente”, alerta o especia-
lista. Dentre as sensações, ele 
aponta cinco: sensação de dor-

mência ou formigamento nos 
pés - pode ser neuropatia dia-
bética; feridas que demoram a 
cicatrizar - indício de problemas 
circulatórios; mudanças na cor 
e temperatura dos pés - procu-
re um médico se notar verme-
lhidão, palidez ou temperatura 
anormal; inchaço e alterações 
na textura da pele - podem in-
dicar problemas circulatórios; e, 
dor persistente nos pés - inves-
tigue a causa para evitar úlceras 
e infecções.

“Não ignore esses sinais”, afir-
ma Ferrari. “Se perceber pelo 
menos um deles, procure um 
profissional de saúde imedia-
tamente e cuide dos seus pés 
diariamente, mantendo-os lim-
pos e hidratados e use sapatos 
adequados e confortáveis.

Pessoas devem 
prestar atenção 
aos sintomas do pé 
diabético
Descuidos ou falta de tratamento com o Diabetes 
Melitus pode acarretar em problemas sérios na 
saúde e até levar à morte

Imagem: Divulgação
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“32% dos pacientes portadores de Dia-
betes Melitus não são diagnosticados, 
o que pode causar sérios riscos aos pa-
cientes e graves complicações neurovas-
culares decorrentes pela doença, ocasio-
nando lesões crônicas, fonte de múltiplas 
internações, uso crônico de medicações 
e curativos complexos, além de evoluir 
para amputações parciais ou totais dos 
membros inferiores ou até a morte”

https://www.instagram.com/mocafe_piracicaba/
http://ortopediaorthos.com.br/
https://www.santacasasaudepiracicaba.com.br/
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A cefaleia tensional ou dor 
de cabeça tensional é, geral-
mente, uma dor difusa, de 
intensidade leve a moderada, 
muitas vezes descrita como a 
sensação de uma faixa aper-
tando a região frontal (testa) e 
occipital (nuca). Quem convive 
com a doença sofre com dores 
musculares, irritabilidade, leve 
dor ou pressão na cabeça.

É o tipo mais comum de dor 
de cabeça e sua causa ainda 
não é bem compreendida. De 
acordo com a Sociedade Bra-
sileira de Cefaleia (SBCE), mais 
de 30 milhões de pessoas no 
país sofrem com a enfermida-
de.

Acredita-se que fatores mus-
culares e psicogênicos (psí-
quico) são associados com o 
desenvolvimento de crises de 
cefaleia tensional.

A dor de cabeça tensional 
pode ser episódica (menos de 
15 dias por mês) ou crônica 
(mais de 15 dias por mês). As 
dores de cabeça podem durar 
de 30 minutos a vários dias.

Causas:

Não existe causa única para 
a dor de cabeça tensional, e 
este tipo de cefaleia não se en-
quadra como hereditária.

No entanto, em algumas 
pessoas, ela ocorre devido à 
contração involuntária e crô-
nica de músculos na parte de 
trás do pescoço e do couro ca-
beludo, causada por:

 Repouso insuficiente;
 Má postura;
 Estresse emocional ou 

mental, incluindo depressão;
 Ansiedade;
 Cansaço;
 Fome;
 Excesso de exercícios;
 Falta de sono;
 Álcool;
Cafeína (em excesso ou 

abstinência);
 Gripe e resfriado;
Problemas odontológicos 

como bruxismo;
 Fadiga visual;
 Tabagismo;
 Congestão nasal;
 Esforço excessivo;

 Sinusite;
Qualquer atividade que 

faça com que a cabeça fique 
mantida em uma posição por 
longos períodos, sem se mover.

Os principais sintomas de 
dor de cabeça tensional:

 Leve dor ou pressão na 
frente, topo ou laterais da ca-

beça;
 Dor de cabeça que ocorre 

no final do dia;
 Dificuldade em adormecer 

e manter o sono;
 Fadiga crônica;
 Irritabilidade;
 Dificuldade de concentra-

ção;
 Sensibilidade à luz ou ruí-

do;
 Dores musculares.

O diagnóstico para a cefaleia 
tensional pode ser feito por 
meio de exames físicos e neu-
rológicos que ajudam a identifi-
car o tipo e a causa das dores de 
cabeça, utilizando a descrição 
dos sintomas (se é pulsante, 
constante, a localização da dor, 
se a pessoa consegue trabalhar, 
entre outros detalhes). 

Os principais fatores de risco 
para dor de cabeça tensional 
incluem gênero e idade, uma 
vez que as dores atingem o pico 
aos 40 anos e as mulheres são 
as mais afetadas. 

Se você tem dores de cabeça 
incomuns ou intensas, o médico 
pode pedir exames para excluir 
causas graves de dor de cabeça, 
como um tumor. Dois exames 
são comumente utilizados:

 Tomografia computadori-
zada;
 Ressonância magnética.

Os profissionais de saúde 
que podem diagnosticar a dor 
de cabeça tensional são:

 Neurologista;
 Clínico Geral;
 Fisioterapeuta.

O tratamento da cefaleia ten-
sional envolve métodos para 

amenizar a dor de cabeça. Vale 
destacar, porém, que a auto-
medicação descontrolada e o 
uso repetido de medicamen-
tos analgésicos podem piorar o 
caso, provocando dor de cabe-
ça por excesso de medicamen-
tos (rebote). 

Além da medicação, (vale res-
saltar a importância em buscar 
ajuda de um médico especia-
lista para prescrever o medica-
mento adequado), outros tra-
tamentos podem ajudar na dor 
de cabeça tensional. 

 Acupuntura;
 Massagem relaxante;
 Alongamentos;
 Atividade física.

Prevenção:

 Prática de atividade física;
 Manter uma dieta equili-

brada;
 Ter bons hábitos de sono;
 Adotar medidas de contro-

le do estresse;
 Não fumar;
 Beber muita água;
 Limitar o consumo de álco-

ol, cafeína e açúcar;
 Seguir as orientações mé-

dicas.

https://www.minhavida.com.
br/

A prevenção é o melhor cami-
nho!

Cuide-se, seu corpo agradece!

Ergonomia
e Fisioterapia
Cefaleia Tensional

Dra. Beatriz Abrahão
Fisioterapeuta e Especialista em Ergonomia
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No Brasil, segundo o 
Ministério da Saúde, 
11% dos nascimentos 

ocorrem antes das 37 semanas 
de gestação, o que a Organiza-
ção Mundial de Saúde (OMS) 
classifica como prematuridade, 
e a maioria precisa de cuidados 
das Unidades de Terapias In-
tensivas (UTIs) neonatais, onde 
recebe o monitoramento em 
tempo integral de equipes mul-
tiprofissionais e equipamentos 
de última geração. O período 
de internação se faz necessá-
rio devido ao bebê prematuro 
não ter a completa formação 
de todos os órgãos e por estar 
com a imunidade em desenvol-
vimento. Assim, recebe toda a 
assistência necessária em caso 
de alguma intercorrência, evi-
tando problemas futuros.

 
Por isso, os investimentos em 

tecnologia avançam a passos 
largos para minimizar os im-
pactos da prematuridade nes-
ses pequenos guerreiros. No 
Vera Cruz Hospital, em Campi-
nas, interior de São Paulo, nas-
ceram 109 bebês prematuros 
entre janeiro e outubro deste 
ano. Treze foram acompanha-
dos por um moderno recurso 
desenvolvido por médicos bra-
sileiros e supervisionado pela 
empresa PBSF (Protegendo 
Cérebros e Salvando Futuros, 
na tradução do inglês). A tecno-
logia utiliza a Inteligência Artifi-
cial (IA) para monitorar bebês 
recém-nascidos, diagnostican-
do e possibilitando o tratamen-
to precoce de lesões cerebrais 
de alto risco, bem como redu-
zindo a mortalidade neonatal e 
as sequelas neurológicas, que, 
muitas vezes, podem impactá-
-los ao longo da vida.

 “Após iniciarmos o uso dessa 

tecnologia na nossa UTI neona-
tal, conseguimos um manejo 
mais assertivo e adequado das 
condições neurológicas dos re-
cém-nascidos de risco. Isso nos 
possibilitou o uso rápido de 
procedimentos e medicações 
em casos de crises convulsivas 
subclínicas (sem manifestação 
clínica evidente) e ajudou a es-
clarecer quadros que pensáva-
mos ter crise epiléptica e não 
havia, evitando a utilização de 
medicações que poderiam ter 
efeitos colaterais ruins para 
os bebês”, explica a médica 
Michelle Marchi de Medeiros, 
coordenadora da UTI Neona-
tal e Maternidade do Vera Cruz 
Hospital.

 
O monitoramento constante 

por meio de eletrodos ligados 
ao cérebro analisa um grande 
volume de dados e fornece in-
formações em tempo real, que, 
de forma manual, levariam 
muitas horas (e até dias) para 
serem analisadas. Essa tecno-
logia, aliada à atenção plena e 
ao conhecimento técnico das 
equipes assistenciais, ajuda 
na tomada rápida de decisões 
personalizadas, com desfechos 
favoráveis e alta eficiência. Ao 
menor sinal de alteração clíni-
ca, o sistema emite um alerta 
à equipe presente no plantão, 
que conta com o suporte remo-
to de um time de especialistas 
multidisciplinares 24 horas por 
dia, sete dias por semana.

 
“Os ganhos para a saúde dos 

bebês e para a equipe da UTI 
Neonatal são imensuráveis, 
permitindo mais segurança 
para usar o recurso certo, na 
medida certa, com melhores 
resultados. Com isso, podem 
ser evitadas sequelas graves, 

como paralisia cerebral, déficit 
cognitivo, deficiência motora 
fina, comprometimento da me-
mória, cegueira e surdez, bem 
como a evolução para o óbito”, 
pondera a especialista.

 
Conforme dados da PBSF, 

nascem, no mundo, anualmen-
te, um milhão de bebês com 
alto risco de sequelas neuro-
lógicas em decorrência de pro-

blemas como asfixia perinatal, 
prematuridade e cardiopatia 
congênita. Se não receberem 
tratamento adequado e ime-
diato, entre 15% e 25% irão a 
óbito; dos sobreviventes, 35% 
terão graves sequelas neuro-
lógicas (especialmente parali-
sia cerebral, déficit cognitivo, 
cegueira e surdez). Cenário 
que inspira atenção e, cada vez 
mais, a utilização da IA para 
salvar vidas. Afinal, como diz 
o conceito da neonatologia, 
“tempo é cérebro”.

 
Sistema reconhecido mun-

dialmente

O mesmo sistema de moni-
toramento dos recém-nascidos 
no Vera Cruz Hospital está pre-

sente em 40 hospitais públicos 
e privados do Brasil e em cinco 
centros internacionais (Estados 
Unidos, Reino Unido e Índia). 
Mais de sete mil prematuros 
já foram beneficiados pela tec-
nologia. Todos os dados são 
armazenados, constituindo um 
dos maiores bancos de dados 
de monitoramento neonatal do 
mundo. Essas informações au-
xiliam médicos e hospitais de 
qualquer localidade, no Brasil e 
no mundo. “Contribui de forma 
positiva para oferecer um trata-
mento cada vez mais homogê-
neo, eficaz e seguro, com maior 
índice de sobrevida e melhores 
desfechos clínicos, evitando so-
frimentos e prejuízos maiores 
que podem perdurar por toda 
a vida”, conclui a médica.

27Filhos
Inteligência Artificial é aliada 
na redução de sequelas e taxa 
de mortalidade de prematuros
Tecnologia auxilia no monitoramento integral dos prematuros interna-
dos na UTI Neonatal
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Gabriela Cupani

O hábito de fazer re-
feições muito tarde 
aumenta o risco de 

obesidade e de desenvolver 
complicações relacionadas à 
síndrome metabólica, como 
diabetes, Acidente Vascular 
Cerebral (AVC), entre outras 
condições. Isso é o que apon-
ta um estudo inédito da Uni-
versidade Federal de Uber-
lândia, publicado no Clinical 
Nutrition, que trata de uma 
área relativamente nova cha-
mada crononutrição, o estudo 
da relação entre o horário das 
refeições e a saúde. 

Nosso relógio biológico é 
ajustado por vários fatores, 
incluindo a luz e a alimenta-
ção. Pesquisas anteriores já 
haviam constatado que an-
tecipar a última refeição está 
associado a uma melhor com-
posição da massa corporal, 
redução da gordura visceral 
e da porcentagem de gordu-
ra corporal. O novo estudo 
acrescenta dados epidemioló-
gicos sobre o tema, que ainda 
são escassos, reforçando os 
achados clínicos anteriores, 
como relata a nutricionista 
Cibele Aparecida Crispim, pro-
fessora da Universidade Fede-
ral de Uberlândia e uma das 
autoras do estudo.

Após analisar informações 
de 7.379 adultos do National 
Health and Nutrition Exami-
nation Survey (NHANES), um 
programa dos Estados Unidos 
destinado a avaliar a saúde e 
o estado nutricional dos ame-
ricanos, os pesquisadores 
identificaram uma associação 
entre a realização de refei-
ções tardias e maiores taxas 

de obesidade abdominal e gli-
cemia de jejum.

Esses valores eram mais ele-
vados entre aqueles que fize-
ram sua última refeição por 
volta das 22h em comparação 
com aqueles que jantaram por 
volta das 18h30, por exemplo. 
Sabe-se que o acúmulo de 
gordura na região abdominal 
aumenta o risco de resistên-
cia à insulina e síndrome me-
tabólica, que consiste em uma 
série de alterações envolven-
do os níveis de colesterol, in-
sulina e pressão arterial.

O horário das refeições 
pode influenciar o ganho de 
peso e o acúmulo de gordu-
ra, uma vez que o nosso cor-
po segue um ritmo circadiano 
que regula o metabolismo e a 
digestão. Nossos hormônios, 
incluindo os hormônios sexu-
ais, cortisol, de crescimento, 
insulina e adrenalina, oscilam 
de acordo com o horário. Por-
tanto, o padrão de respos-
ta dos órgãos envolvidos no 
metabolismo, como o fígado, 
o pâncreas, os músculos e o 
tecido adiposo, varia ao longo 
do dia. Comer tarde da noite 
pode desregular esse ritmo, 
afetando a forma como o cor-
po processa os alimentos e ar-
mazena energia. “Somos ani-
mais diurnos e o metabolismo 
dos alimentos é pior à noite”, 
explica Crispim. 

“Há uma redução do gasto 
energético basal no fim do 
dia e início da noite, redução 
da oxidação e da queima de 
gordura à noite quando há 
comida presente e, ainda, a 
glicose pós-prandial [depois 
da refeição] e resistência à 
insulina são maiores à noite”, 
diz o endocrinologista Clayton 

Macedo, do Hospital Israelita 
Albert Einstein.

“Além disso, comer tarde 
pode levar a um consumo 
excessivo de calorias, já que 
muitas vezes nesse horá-
rio come-se por ansiedade, 
compulsão noturna, cansaço, 
distúrbios do sono, tédio, de-
pressão, por exemplo”, expli-
ca o endocrinologista. 

Quando comer a última re-
feição do dia?

Segundo Crispim, não há 
um momento ideal estabe-
lecido para fazer a última 
refeição, já que o horário da 
comida é influenciado por di-
versos fatores, incluindo as-
pectos culturais, estações do 
ano, incidência de luz solar 
e até mesmo o cronotipo da 
pessoa, ou seja, o horário em 
que cada um funciona me-
lhor. 

“É importante respeitar os 
sinais do corpo, aumentar a 
quantidade ingerida no café 
da manhã, que é sabidamen-
te uma refeição protetora da 
saúde, e reduzir no jantar, 
que deve ser apenas um com-
plemento, parando de comer 

cerca de três horas antes de 
se deitar”, orienta a especia-
lista.

Além disso, Macedo diz que 
é importante procurar man-
ter um horário regular de 
refeições, prestar atenção à 
qualidade dos alimentos con-
sumidos e à distribuição de 
nutrientes ao longo do dia. 
“Deve-se evitar pular refei-
ções pois isso leva a um con-
sumo excessivo de calorias 
em outras, fazer as refeições 
mais pesadas durante o dia e 
evitar grandes quantidades 
de comida antes de dormir”, 
completa o médico.

Fonte: Agência Einstein

Estudo brasileiro avaliou impacto das refeições noturnas no acúmulo de 
gordura; ideal é parar de comer três horas antes de ir para a cama e ter bons 
hábitos alimentares

Comer muito tarde aumenta 
o risco de obesidade  

Foto: Divulgação
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Dicas para aproveitar a Black 
Friday e abastecer a despensa 
sem desperdício  
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Smoothie de amora  

1 xícara de chá de amoras congeladas  
200ml de água de coco  
3 folhas de hortelã  

 Modo de preparo:

Bata tudo no liquidificador ou mixer e consu-
ma em seguida.  

 As promoções de Black Fri-
day podem ser uma boa 
oportunidade para abaste-
cer a despensa com vários 
alimentos, mas também 
pode significar desperdício 
se as compras não forem 
planejadas de forma efi-
ciente. “A organização inclui 
como armazenar, consumir 
e controlar a validade de 
cada produto para que seja 
possível o consumo sem que 
nenhum perca suas caracte-
rísticas sensoriais e seguran-
ça sanitária”, explica a nutri-
cionista do Oba Hortifruti, 
Renata Guirau.  
 
A especialista dá dicas práti-
cas para ajudar a escolher os 
alimentos na hora da compra 
e ensina como eles devem 
ser guardados para durar 
mais tempo e não perder as 
propriedades nutricionais.
 
Planejar o armazenamen-
to: Muitos alimentos frescos 
podem ter seu prazo de va-
lidade aumentado se arma-
zenados congelados. “Antes 
de tudo, é preciso verificar 
qual é o espaço que tem 
para congelar e que quan-

tidade comporta. Com essa 
informação, fica mais fácil 
aproveitar as ofertas, princi-
palmente de carnes e frutos 
do mar. Uma dica é congelar 
tudo em porções para o pre-
paro de uma refeição, já que 
depois de descongelado não 
é recomendado recongelar o 
mesmo alimento cru”.
 
Verificar prazo de valida-
de: alimentos não perecí-
veis, com prazo de validade 
maior, podem ser compra-
dos em maior quantidade. 
“Portanto, é fundamental 
avaliar a data no rótulo das 
embalagens. Vale lembrar 
que após abertos, perdem 
a validade descrita pelo fa-
bricante, mas o tempo que 
temos para consumir após 
abrir as embalagens sempre 
estará escrito no rótulo do 
produto, e vale a pena ficar 
atento a essa informação”.

Organizar a despensa: dei-
xe sempre os alimentos que 
vão vencer primeiro arma-
zenados na frente daque-
les com prazo de validade 
maior. “Isso vai ajudar a fa-
zer o uso racional ao longo 

dos dias sem ter que ficar o 
tempo todo conferindo a va-
lidade de tudo o que tem na 
casa”.  
 
Montar cardápio: faça uma 
lista incluindo o momento de 
utilizar cada alimento com-
prado na Black Friday. “Isso 
vai ajudar a otimizar o pre-
paro, além de ser muito útil 
para as próximas compras 
para evitar a aquisição ex-
cessiva de alguns itens”.  
 
Porcionar as frutas. Reser-
ve uma parte para consumo 
in natura e o restante pode 
ser congelado para durar 
mais. “Faça polpas batendo 
as frutas com uma pequena 
quantidade de água e arma-
zene no congelador por até 
30 dias. Frutas vermelhas, 
como morangos, amoras e 
framboesas podem ser con-
geladas inteiras, em potes 
bem fechados, e usadas para 
o preparo de sucos, vitami-
nas, geleias e compotas”. 
 
Renata ensina algumas recei-
tas fáceis de fazer para apro-
veitar os alimentos e compor 
um cardápio saudável.
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Creme de tapioca com manga 

4 xícaras de chá de leite desnatado  
1/2 xícara de chá de tapioca seca  
200ml de leite de coco integral  
4 colheres de sopa de açúcar 
2 mangas médias (maduras) cortadas em 
cubos 
Raspas de 1 limão 
 

Modo de preparo:

Hidrate a tapioca em 1 xícara de leite, por 30 
minutos. Em seguida, adicione o restante do 
leite, o leite de coco e o açúcar. Leve a mistu-
ra ao fogo baixo e mexa bem, por cerca de 15 
minutos, até engrossar. Coloque o creme em 
taças, encha até a metade, e leve para gelar. 
Após 2 horas, cubra o creme com a manga 
cortada em cubos bem pequenos e finalize 
com as raspas de limão. Deixe na geladeira 
por mais 1 hora antes de servir.  

Soda italiana de melancia 
 
1 xícara de chá de melancia picada em cubos e sem semen-
tes  
1/3 de xícara de chá de gelo  
1 xícara de chá de água com gás  
Suco de 1 limão  
 
Modo de preparo:
Bata no liquidificador a melancia e o suco de limão. Coe. Em 
uma taça, adicione o suco, a água com gás e finalize com 
gelo. Consuma em seguida.  

https://api.whatsapp.com/send?phone=5519987668484
https://api.whatsapp.com/send?phone=551934220806
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O projeto de reforma desse 
apartamento de 100m² 
na Barra da Tijuca, no Rio 

de Janeiro, foi um desafio e tanto. 
Em apenas cinco meses, as arquite-
tas Camila e Carla Elias sócias no es-
critório CC5 arquitetura e interiores, 
conseguiram transformar o imóvel 
em um refúgio de Verão para os 
proprietários, que buscavam um 
lugar para aproveitar as férias e os 
fins de semana na cidade tropical. 
O resultado foi um espaço moder-
no, integrado e com uma decoração 
que remete ao clima praiano, mas 
sem perder a sofisticação.

A proposta foi criar uma área so-
cial ampla e fluida, que conectasse 
a sala de estar, a cozinha, a varan-
da e o espaço gourmet. Para isso, 
foram eliminadas algumas paredes 
e portas, criando um ambiente úni-
co e convidativo. A paleta de cores 
claras e neutras, com toques de azul 
e branco, reforça a sensação de le-
veza e frescor. Os móveis e objetos 
de design brasileiro trazem perso-
nalidade e charme ao apartamento, 
que mistura elementos naturais, 
como madeira, palha e linho, com 

peças de metal e vidro.
Com soluções inteligentes e 

criativas, as arquitetas consegui-
ram aproveitar ao máximo o po-
tencial do imóvel, criando um am-
biente que reflete o estilo de vida 
dos proprietários. O apartamento 
tem uma planta bem diferente do 
usual, com muitas curvas e ângu-
los irregulares, o que exigiu muita 
criatividade e planejamento para 
aproveitar ao máximo os espaços.

Um dos principais desafios foi 
criar uma solução para a entrada 
do apartamento, que não levava di-
retamente à área social, mas sim a 
um longo corredor que dava aces-
so aos quartos. Para tornar esse 
corredor mais interessante e inte-
grado ao restante do apartamento, 
as profissionais optaram por reves-
tir as paredes com painéis ripados 
de madeira, que criaram um efeito 
visual elegante e acolhedor. Além 
disso, as portas dos quartos foram 
camufladas nos painéis, ficando 
quase imperceptíveis e mantendo 
a harmonia do conjunto.

Outro desafio foi adaptar o 
layout do apartamento às suas for-

mas curvas e irregulares, que difi-
cultavam a disposição dos móveis e 
a circulação. Para isso, as arquitetas 
buscaram criar ambientes integra-
dos e fluidos, usando cores claras, 
e iluminação indireta para ampliar 
a sensação de espaço. Também es-
colheram mobiliário sob medida e 
com design moderno, que se encai-
xavam perfeitamente nas dimen-
sões e no estilo do apartamento. 
Além disso, o apartamento conta 
com automação em todo o ambien-
te, proporcionando mais conforto e 
segurança para os moradores.

Os maiores destaques do pro-
jeto são a marcenaria, principal-
mente no corredor de entrada e 
na cozinha. Na cozinha, o grande 
destaque se dá aos eletrodomés-
ticos embutidos na marcenaria 
deixando a cozinha muito clean 
e moderna, seguindo a mesma 
linguagem estética da sala de TV, 
living, jantar e gourmet. Esses es-
paços integrados foram projeta-
dos para facilitar a convivência e a 
interação entre os moradores e os 
convidados, criando um clima de 
descontração e alegria.

Área social integrada e décor 
contemporâneo
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Divulgação

Em um cenário em que 
o tema vacinação está 
tão presente, precisa-

mos discutir o quanto a va-
cinação dos pets também é 
essencial para a saúde e pre-
venção de doenças. Camila 
Sanches, médica-veterinária 
clínica geral de Cães e Gatos 
no Veros Hospital Veterinário 
explica sobre a importância 
de um calendário de vacinas 
atualizado e expõe os riscos, 
precauções e os melhores 
meios de garantir a qualidade 
de vida dos bichinhos.

É imensurável a importân-
cia da vacinação para os pets, 
afinal, as vacinas garantem 
anticorpos que funcionam 
como protetores contra do-
enças muitas vezes fatais 
que os bichinhos podem ser 
expostos ao longo de suas vi-
das.

Quando a vacinação ocorre 
em grande número de indiví-
duos, ou seja, de forma cole-
tiva -- a chamada “imunidade 
de rebanho”, que serve para 
cães e gatos, -- impede que 
doenças contagiosas atinjam 
outros pets que, por algum 
motivo, não podem ser vaci-
nados.

Em casos nos quais o tutor 
opta por não vacinar o seu 
pet sem indicação veteriná-
ria, os riscos são incontáveis. 
Camila explica: “Quando não 
vacinado, o pet fica vulnerá-
vel a contrair diversas do-
enças que, dependendo do 
caso, do microrganismo em 
questão e da imunidade do 
pet, pode evoluir para qua-
dros graves e, muitas vezes, 
fatais.”. Porém, sabemos que 
este é um risco que pode e 
deve ser evitado.

Hoje, o protocolo básico de 
vacinação para cães e gatos 

tem como obrigatórias as va-
cinas múltipla e antirrábica, 
mas as consultas periódicas 
são essenciais para entender 
quais outras vacinas e pro-
cedimentos são necessários 
para garantir a saúde dos 
pets. “Para proteção além da 
vacinação, é importante se 
atentar ao tipo do microrga-
nismo, individualidade do pa-
ciente e seu status de saúde 
desde o primeiro momento 
da consulta.”, complementa a 
médica.

O médico-veterinário será 
responsável por personalizar 
o esquema de vacinação para 
cada paciente, a fim de que o 
bichinho tenha a melhor res-
posta imunológica e garantia 
de uma vida mais saudável. 
As atuais vacinas disponíveis 
protegem os bichinhos de do-
enças como, cinomose, par-
vovirose, hepatite infecciosa 
canina, parainfluenza, vírus 
da leucemia felina, raiva, gri-
pe canina, leishmaniose den-
tre muitas outras.

Quais vacinas estão dis-
poníveis para vacinação?

  
As vacinas disponíveis no 

Brasil hoje, são:
Para cães: Múltipla (Puppy, 

V7, V8 e V10), para leptospi-
rose isolada, raiva, gripe ca-
nina, leishmaniose, giardíase, 
microsporum canis

Para gatos: Múltipla (V4 e 
V5)

O calendário irá depender 
da região em que o pet vive, 
ou seja, da ocorrência de do-
enças endêmicas regionais e 
do seu estilo de vida.

Quais são as principais 
precauções ao vacinar os 
pets? 

Idade
 A partir dos 45 dias de vida 

os pets já podem realizar sua 
primovacinação com a vaci-
na múltipla. Porém, o ideal é 
que seja realizada a partir de 
60 dias.

Os reforços acontecem a 
depender da vacina. A va-
cina múltipla, por exemplo, 
deve ter seus reforços dados 
a cada 3 semanas, com a úl-
tima dose ocorrendo apenas 
quando o pet estiver com 
mais de 16 semanas de vida. 
Um novo reforço de múltipla 
deve ocorrer com no máximo 
1 ano de idade e, depois, anu-
almente.

A vacina antirrábica pode 

ser dada a partir do 4º mês 
de vida, idealmente, em dose 
única e depois anualmente.

Importante: Atualmente, 
a partir de 2 anos de idade, 
recomenda-se a realização 
de sorologia vacinal para as 
3 principais viroses em cães: 
cinomose, parvovirose e he-
patite infecciosa. Para que 
assim, seja possível validar a 
necessidade ou não do refor-
ço anual da vacina múltipla 
(V7, V8 ou V10).

Para os pacientes que tive-
rem anticorpos suficientes, 
recomenda-se a não realiza-
ção da vacina a depender do 
grau de sua exposição aos ví-

rus em questão.

Saúde
É necessário que o pacien-

te esteja saudável para que 
ocorra boa produção de anti-
corpos em resposta à vacina 
e que não ocorra reversão de 
virulência.

Pacientes em tratamento 
contínuo, a depender da me-
dicação, e pets que possuem 
doenças que possam ser 
agravadas pela vacina, não 
podem ser vacinados.

Porém, a principal preocu-
pação é contar sempre com 
a avaliação do médico vete-
rinário antes da aplicação da 
vacina.
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Por que a vacinação de cães 
e gatos é importante?
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Pet

Em casos nos quais o tutor opta por não vacinar o seu pet sem indica-
ção veterinária, os riscos são incontáveis
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Com o slogan “A Felicidade é ter o Melhor Clube como Vizinho”, a MCH Empreendi-
mentos organizou, junto ao Clube de Campo de Piracicaba, o 1ª CCP/MCH Tênnis Fes-
tival trazendo para o evento o ex-tenista profissional Flávio Saretta. Esta foi uma das 
iniciativas da MCH Empreendimentos para promover os empreendimentos Premiere 
360 Residence e Lavie, ambos projetos de alto padrão  e icônicos para o mercado imo-
biliário Piracicabano.

1ª CCP/MCH Tênnis Festival

Aykon, Alfredo, Andreia e Alycie Gutierrez, Davi Gomes
e Rafaela Sbravatti

Fotos: Marcelo Germano

www.folhadepiracicaba.com.br       Piracicaba, 19 de novembro de 2023

Participantes do 1ª CCP/MCH Tênnis Festival

Diretores, colaboradores e professores de tênis
junto a Flávio Saretta

 Natalia Gobbin, Maria Antonia Remondi
e Julia Tayar

 Daniel e Kike Rosenthal

Momento do sorteio dos brindes

Mauricio e Patricia Pacheco A família CCP prestigiou em peso o evento

Ricardo Chaim, Flávio Saretta e Sérgio Maluf Chaim

Flávio Saretta distribuiu autógrafos na bolinha de tênis aos 
participantes do 1ª CCP/MCH Tênnis Festival

https://www.instagram.com/opticasaojoao/?hl=en
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Uma manhã de trocas de experiências, para 
falar de negócios e conexões. Essa é a pro-
posta do Acipi Conecta, encontro mensal 
realizado pela Acipi (Associação Comercial 

e Industrial de Piracicaba) com participa-
ção gratuita, aberta para associados e não 
associados. Alguns cliques de outubro. Em 
novembro, o Acipi Conecta será na próxima 

semana, no dia 22, às 7h30. Inscrições no 
link da Bio da Acipi @acipipiracicaba. Bora 
criar oportunidades de negócios e parce-
rias?!

Acipi Conecta promove encontros
de parcerias, aproximação e negócios

Fotos: Claudinho Corradini
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Luiz Carlos da Rocha Filho, Damaris Verderame, Rosa Perrella, 
Ricardo Monteiro e Luciana Geradi

Cléber Soares de Deus e Gabriela
Fernandes

  Júnior Furlan e Ricardo MouraDamaris Verderame, Márcio Ricobello, Victor Stefano de Barros 
Ricobelo e Milton Bortoletto Júnior

Participantes do Acipi Conecta de Outubro Adriana Torres, Gislaine Rocha, Andressa Guiado
e Cidleide Silva

Antonio Marcos da Silveira, Ana Carolina da Silva
Camolesi e Jackeline dos Santos Ferreira

Natália Garbosa, Viviane Cordeiro, Francisco Luizinho e
Romulo Passarini

Ana Carolina da Silva Camolesi, Fábio Seguese
e Norival Junior

 Jackeline dos Santos Ferreira e José Duarte 
Novaes

Damaris Verderame é diretora de 
Comunicação da Acipi e anfitriã do 

Acipi Conecta

 2° Vice-Presidente da Acipi, Rodrigo 
Mario dos Santos
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Na tarde de 16/11, Bianca Rosenthal 
apresentou a segunda edição de “Caste-
lo tão triste - a verdadeira beleza está 
no jardim” e dedicou autógrafos em 

seus outros livros, em um ambiente 
acolhedor na TWENTYFOURSEVEN Pira-
cicaba. O evento contou com a presença 
de amigos e convidados, proporcionan-

do uma tarde agradável e descontraí-
da, com café, chocolates e espumante. 
Vejam alguns registros dos momentos 
compartilhados.

Tarde de autógrafos

Fotos: Marcelo Germano
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Giselle D`Abronzo Zorzenoni e Bianca 
Rosenthal

Bianca Rosenthal e Lúcia Godoy

  Vitor Vencovsky e Bianca Rosenthal

 Leonice de Aguiar Sátolo, Bianca Rosenthal e Andrea Sátolo

Daniele Ricci, Bianca Rosenthal,
Sabrina Scarpari e Livia Rosenthal

Sandra Pompermayer e
Bianca Rosenthal

Jéssica Morais Altafani, Mariana Miori Angelelli, Bianca Rosenthal, 
Melina Valério e Camila Neves Martins Brandt

Ivana Negri e Regina Andreelo

Cintya Soares e Bianca Rosenthal

Joelma Esteves e Bianca Rosenthal
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Novembro foi marcado por uma nova proposta imobiliária para quem busca construir um lar sob medi-
da. Belmonte Piracicaba é o lançamento imobiliário mais aguardado da região, uma oportunidade única 
para viver com conforto e elegância. A escolha estratégica de Piracicaba para o empreendimento é refle-
xo dos índices de crescimento robustos e uma economia desenvolvida. O Campestre, bairro consolidado 
como ideal para loteamentos de alto padrão, é o anfitrião perfeito para o empreendimento, que chega 
com a proposta de manter a tradição de segurança na região.

Lançamento Belmonte 
Piracicaba 

Fotos: Divulgação
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Luana Brito, Renato Casale, Maria Alice, Sarah e Alvaro Furlan, Jerusa Novato, Claudio Cesar, Luciana
e Betsaba Furlan 

Angelo Amaral Frias e Angelo Frias Neto

Mauro Prado Filho, Mauro Prado, Angelo Frias Neto, Cristiano Goldstein Filho e Ricardo Prado 

Felicidades

Maria Alice, Luciana, Sarah e Betsaba Furlan, Patricia, Valentina,
Marco e Matheo Ariette

Maria Alice, Alvaro, Betsaba e Claudio Cesar Furlan

Ontem, 18 de no-
vembro é dia de co-
memorar mais um 
aniversário do José 
Coral, ele que tem 
escrito a sua histó-
ria com dedicação e 
amor pelo trabalho. 
Dono de uma jorna-
da incrível, um líder 
que inspira pessoas. 
Pai, avó, esposo que 
sabe a importância 
e o valor da família. 
Desejamos que o 
seu aniversário seja 
repleto de alegria, 
saúde e momentos 
de felicidade ao lado 
de quem você ama. 
Que Deus preser-
ve sua humildade 
e abençoe os seus 
passos nessa cami-
nhada de grandes 
conquistas.

Ternamente Eclético, Show: 
Clássicos & Populares

“Tocar Música Popular com a mesma dedicação que se tocam Música Erudita e tocar Mú-
sica Erudita com a mesma descontração tocada na Música Popular” –  Esta é a proposta 
do Grupo Ternamente Eclético, que  há 18 anos vem conquistando  plateias com diversas 
apresentações dos mais variados temas e estilos sem qualquer preconceito. Neste show, 
que terá a participação da cantora Wana Narval, farão uma revisitação em parte do seu 
repertório, fazendo jus ao nome “Eclético”: música clássica, tangos, música internacional e 
MPB. O espetáculo tem 1h de show e a classificação etária é livre.

https://api.whatsapp.com/send?phone=551933013966
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Feriado prolongado:
Veja cidades para visitar perto de São Paulo

Se, para você, ficar em casa não é uma opção nos próximos feria-
dos prolongados, veja aqui uma lista de cidades perto de São Paulo 
para visitar com a família e amigos.

São destinos próximos e fáceis de chegar para quem tem um car-
ro. Não tem um? Sem problemas! As dicas abaixo são da Turbi, em-

presa 100% digital para locação e assinatura de veículos, que vê a 
demanda por seus carros crescer cerca de 30% em feriados prolon-
gados.

Confira as opções:

Ubatuba (220km da capital paulista)

Ubatuba atrai turistas pelas suas praias paradisíacas e águas cristalinas. São 
inúmeras opções de praias, algumas mais reservadas, com acesso limitado 
a barcos e trilhas complexas. Na cidade, há bons restaurantes com diversas 
opções de peixes, frutos do mar e também estabelecimentos especializados 
em comida italiana.

Boituva (116km da capital paulista)

Conhecida por oferecer opções de balonismo e paraquedismo, Boituva 
é uma opção interessante para quem procura uma experiência diferente e 

emocionante. Para curtir durante todo o feriado, vale a pena conhecer o
Museu Tropeiro e o Parque Egídio Labronici.

São Roque (65km da capital paulista)

Esse é um destino muito escolhido por casais e amantes do vinho. O prin-
cipal atrativo da cidade é a Estrada ou Rota do Vinho, que conta com restau-
rantes e passeios em vinícolas e adegas, em ambientes descontraídos.

Juquehy -São Sebastião (160km da capital paulista)

Juquehy é uma das praias mais badaladas do litoral paulista. A beleza das 
praias se mistura com as ótimas opções de esportes e conta com muita 

infraestrutura para turistas. Uma das características de Juquehy são as praias 
extensas, que oferecem trechos mais agitados e outros de águas mais calmas 

para curtir com a família.

Socorro (130km da capital paulista)

A cidade faz parte do Circuito das Águas Paulista e é perfeita para quem 
gosta de aventuras. Com foco no ecoturismo, a cidade possui diversas op-
ções de trilhas, raftings, cachoeiras, circuitos de arvorismo e passeios a ca-
valo e quadriciclo. Além disso, a cidade tem ótimas opções de restaurantes e 
lojas de artesanato em seu centro histórico. A dica é visitar a Gruta do anjo!


